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Вот. Новый 
поворот?

В конце сентября президент Путин провел две встре-
чи, на которых активно обсуждалась социальная тема-
тика. Одна встреча — по ситуации в здравоохранении, 
где и зарплаты «завязаны» на стимулирующие выпла-
ты, и сотрудники потихоньку разбегаются. Вторая — с 
начальниками угледобывающих регионов, на которой 
председатель Росуглепрофа Иван Мохначук поставил 
ряд вопросов и об охране труда, и о возможных народ-
ных волнениях. Оба совещания завершились одинаково: 
президент дал много поручений, относящихся к «зоне 
профсоюзного внимания». Конечно, такой разворот к 
социальным проблемам не может не радовать. Раз уж 
существует механизм, по которому российский чиновник 
включается только по команде свыше, значит, хорошо, 
что механизм заработал. Другое дело, что известная по-
словица про гайку и болт применима и здесь: никто не 
отменял «дутые» отчеты и «спихотехнику». Теперь с ин-
тересом наблюдаем за развитием событий. Были ли это 
разовый интерес и единичная инициатива — или разво-
рот внимания государственной политики?

Александр ШЕРШУКОВ
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— Иван Евгеньевич, в чем заклю-
чается специфика профсоюзной ра-
боты именно в вашем регионе?

— Принципиально — цели и зада-
чи профсоюзной работы не зависят 
от региона. Мы все боремся за одну 
идею, которая определяется двумя 
важными словами: достойный труд. 
В это понятие входят и достойная за-
работная плата, и достойные усло-
вия труда каждому члену профсоюза. 
В то же время у каждого региона свои 
экономические условия, свои нюансы 
расстановки политических сил, и эти 
факторы, безусловно, влияют на дея-
тельность профсоюзов.

Алтайский край — аграрный, дота-
ционный регион, стоящий на одном из 
последних мест в России по уровню 
заработной платы. Это, к сожалению, 
приводит к оттоку квалифицирован-
ной рабочей силы в более благополуч-
ные регионы. Дефицит кадров ощуща-
ется и в профактиве ряда первичных 
и краевых профсоюзных организаций, 
которым приходится работать в не-
простых условиях.

Большинство текущих вопросов 
нам удается решать в рамках соци-
ального партнерства. Тем не менее 
при его довольно развитой системе в 
регионе мы не добились пока суще-

ственного роста доходов наших работ-
ников — из-за объективных особенно-
стей экономики края.

— Если говорить о развитом соц-
партнерстве в крае, какие наиболее 
важные предложения профсоюзов 
были поддержаны руководством и 
парламентом региона за последние 
годы?

— Мы развиваем сотрудничество с 
нашими социальными партнерами — 
бизнесом и властью, и везде, где можно 
и нужно представить позицию профсо-
юзов, это делается. Причем со ставкой 
на результат. Важно, что власть слышит 
требования и предложения профсою-
зов, поэтому многие вопросы удается 
решить в переговорах.

Как пример — системная работа 
краевой организации профсоюза ра-
ботников здравоохранения с органами 
власти и увеличение окладной части в 
зарплате медиков до 47%. Это позво-
лило повысить гарантированный доход 
врачей, пусть и в тех же объемах фондов 
заработной платы. Однако это не реши-
ло главной проблемы: уровень доходов 
медицинских работников по-прежнему 
низок. Так что работа продолжается.

Сейчас происходит изменение си-
стем оплаты труда в сферах образо-
вания и культуры. Профсоюзы и здесь 

настаивают на увеличении именно 
окладной (тарифной) части, посколь-
ку это повышает уровень защищен-
ности работника и гарантирует ему 
стабильность в оплате труда. Отмечу, 
что это принципиальная позиция — 
и моя, как профлидера Алтайского 
края, и профсоюзов России в целом: 
ежегодно 1 Мая и 7 октября, в День 
коллективных действий за достойный 
труд, мы выдвигаем требования под-
нять долю тарифов/окладов в зарпла-
те выше 50%. Так что поступательное 
движение в этом направлении есть.

— Какие еще профсоюзные ини-
циативы достигли цели?

— Такой болезненный вопрос, 
как задолженность по зарплате, 
профсоюзы держат в зоне постоян-
ного контроля. Мы бьем во все ко-
локола, используя в том числе та-
кие инструменты соцпартнерства, 
как краевая трехсторонняя комиссия 
по регулированию социально-трудо-
вых отношений. Только за первое 
полугодие этого года совместными 
усилиями соцпартнеров удалось до-
стичь погашения долга по зарпла-
те на разных предприятиях края на 
общую сумму 42 млн рублей, пол-
ностью ликвидированы долги на 11 
предприятиях.

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА
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Еще одна серьезная проблема, с 
которой мы боремся, — неформальная 
занятость. В крае она большая, одна-
ко на тех предприятиях, где действуют 
профсоюзы, неформальной занятости 
нет. Это очень важный маркер эффек-
тивности нашей работы: там, где есть 
профсоюз, работник гарантированно 
находится под его надежной защитой. 
Профсоюзы требуют соблюдения за-
конных прав работника, в том числе 
«белой» зарплаты, официального тру-
доустройства и т. д. Во многом мы про-
двинулись и в части повышения безо-
пасности условий труда.

Логично, что для повышения ре-
зультативности нам необходимо до-
стичь большей массовости. Голос 
единицы — тонкий и хилый, а проф-
союз — коллективная сила. Чем мощ-
нее, многочисленнее профсоюзная 
организация, тем внимательнее при-
слушиваются к ее мнению бизнес и 
власть. Мы постоянно работаем над 
тем, чтобы нас было больше. За 2018 
год создано 39 новых первичек. Се-
годня в Алтайском крае больше 2200 
первичных профорганизаций, и они 
объединяют 150 тысяч работников. 
Но этого, конечно, недостаточно, надо 
энергичнее укреплять краевое проф-
движение.

Председатель ФНПР Михаил Шмаков с рабочей поездкой в Барнауле 27–28 марта 2019 года.
На фото слева: первомайская демонстрация, 2019 год.
На фото внизу: Иван Панов объясняет позицию профсоюзов по вопросу повышения 
пенсионного возраста представителям СМИ.



РЕГИОН, 

8

ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА

Профсоюзный журнал № 5 (39) 2019

— В этом году на площадке Ал-
тайского крайсовпрофа состоял-
ся масштабный информационный 
форум, участниками которого ста-
ли и гости из соседних регионов, 
и московские спикеры. Насколько 
важно для профсоюзов развитие 
единого информационного про-
странства? Как его следует разви-
вать в вашем регионе?

— Развитие единого информаци-
онного поля так же жизненно важно 
для профсоюзов, как и организаци-
онное укрепление. До каждого члена 
профсоюза должна быть доведена ин-
формация о том, что делает профсо-
юзная система на каждом уровне, от 
первичного звена до Федерации неза-
висимых профсоюзов России. Тогда 
будет снят основной вопрос мотива-

ции профчленства: почему я должен 
вступать в профсоюз и платить 1% от 
своей зарплаты, что делает для работ-
ников профсоюз? Скажем так: одной 
из привилегий, которая дается члену 
профсоюза за его профвзнос, должно 
стать обладание большей информаци-
ей, чем доступна тем, кто не вступил в 
наши ряды. Члены профсоюза долж-
ны быть более осведомлены о своих 
трудовых правах, социальных гаран-
тиях и о том, как профсоюз защища-
ет эти права.

Мы живем в век цифровых техно-
логий. Информатизация общества, го-
сударства набирает обороты, поэтому 
профсоюзы должны быть органично 
встроены в современные процессы. 
Другого выбора у нас просто нет.

Еще вчера к соцсетям относились 
свысока, как к пустому времяпрово-
ждению. Сегодня они уверенно вы-
тесняют СМИ, становясь важнейшим 
инструментом прямого влияния на 
массовое сознание. Рейтинги показы-
вают, что люди больше доверяют мне-
нию в соцсетях, чем высказанному по 

Ежегодная акция «Профсоюзный трамвай».
На фото слева: алтайские профсоюзы 
на Дне сибирского поля, 2019 год. 
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радио или ТВ. Алтайские профсоюзы 
тоже вошли в соцсети. Я сам в лич-
ном аккаунте рассказываю о меропри-
ятиях, в которых участвую, о позиции 
профсоюзов. Наше профобъединение 
представлено в различных социаль-
ных сетях, на корпоративной странице 
постоянно обновляется информация.

Не отказались мы и от традицион-
ных каналов информирования: у нас 
действует сайт, выпускается газета. 
Таким образом мы стараемся мак-
симально охватить аудиторию. Есть 
еще мысли по мессенджерам и вне-
дрению других IT-технологий в проф-
союзную практику. Все эти вопросы 
мы планируем и дальше обсуждать 
на межрегиональном информацион-
ном семинаре, который хотим сделать 
ежегодным. Обсуждать и совместно 
реализовывать.

— Какой из важных вопросов 
пока не удалось решить, но очень 
хотелось бы?

— В первую очередь необходимо 
решать проблему с низким уровнем за-
работной платы: по этому показателю 

мы практически в самом низу феде-
рального списка субъектов РФ. Мин-
экономразвития включило наш край 
в десятку нуждающихся в помощи ре-
гионов — наряду с республиками Ал-
тай, Карелия, Тыва, Калмыкия, Марий 
Эл, Адыгея, Чувашской Республикой, 
Псковской и Курганской областями. 
В связи с чем назначен куратор края — 
министр российского правительства.

Алтайский край по уровню средних 
зарплат значительно отстает от дру-
гих регионов Сибири: мы только пре-
одолели рубеж по средней зарплате в 
25 500 рублей. В этом смысле наибо-
лее проблемные — предприятия бюд-
жетной сферы. Стабильней ситуация 
в металлургической и энергетической 
отраслях.

— А что, собственно, могут сде-
лать профсоюзы, если речь идет об 
объективно низких экономических 
показателях в регионе?

— У нас в арсенале есть механизм 
социального партнерства, и профсо-
юзы добиваются повышения оплаты 
труда через коллективные договоры 

и соглашения, контролируя выполне-
ние взятых в этих документах обяза-
тельств.

Крайсовпроф координирует ра-
боту членских организаций, оказы-
вает методическую и практическую 
помощь, включается в переговоры с 
органами власти.

Я уже приводил пример организа-
ций здравоохранения, где применяет-
ся новая система начисления зарпла-
ты, инициированная профсоюзами. 
Мы настаиваем, чтобы принцип уве-
личения окладной части в структуре 
заработной платы распространили 
на сферы образования и культуры. 
Сейчас оклады в образовании в Ал-
тайском крае начинаются с 3200 руб-
лей, к ним плюсуются надбавки, сти-
мулирующие выплаты — и так сумма 
«догоняется» до МРОТ. Вот и выхо-
дит, что молодой специалист полу-
чает, по сути, только «минималку». 
Мы же считаем, что сам минималь-
ный оклад должен быть не меньше 
МРОТ — это даст толчок росту дохо-
дов бюджетников.

Первая профсоюзная смена в лагере «Парус».
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— Поговорим о занятости. 
В бюджетной сфере почти повсе-
местно наблюдаются сокращения. 
Насколько я понимаю, эти процес-
сы не обошли и Алтайский край?

— Приведу последний пример: в 
Заринске районная администрация 
пытается уволить библиотекарей, мы 
с этим вопросом уже дошли до губер-
натора края Виктора Томенко. Идут 
судебные процессы, и в них права ра-
ботников отстаивает председатель 
краевой организации профсоюза ра-
ботников культуры Лариса Зорина. 
К сожалению, только двое из семерых 
уволенных по сокращению библиоте-
карей ЦБС Заринска рискнули побо-
роться через суд за свои права…

Профсоюз настаивает на нормиро-
вании труда в учреждениях культуры 
для четкого определения уровня на-
грузки на специалистов и прекраще-
ния безосновательного сокращения 
штатов. Очень надеемся, что главы 
муниципалитетов поймут, что важно 
не показателей средней зарплаты до-
стичь ценой сокращения работников, 
а обеспечить нормальную работу уч-
реждений культуры.

Странно, что такие ситуации на-
блюдаются именно в сфере культуры 
края. В образовании и здравоохране-

нии, наоборот, много открытых вакан-
сий, особенно в сельской местности. Но 
я уверен, что доступность культурного 
развития не менее важна для наших 
людей, чем здоровье и образование.

— Возглавив краевое профобъ-
единение, вы столкнулись с крайне 
сложной ситуацией вокруг Дворца 
спорта. В прессе была обнародо-
вана версия, что крайсовпроф при-
нуждают отдать дворец бесплатно 
и что его продажа была ответной 
вынужденной мерой. Так и есть?

— Рассматривались разные вариан-
ты, от аренды до капитального восста-
новления здания. Однако восстановле-
ние, по оценкам экспертов, требовало 
колоссальных средств, а поиски инве-
стора не дали должного результата. 
В итоге было решено продать Дворец 
спорта, и это, конечно, вынужденная 
мера. Остальные объекты крайсовпро-
фа тоже требуют инвестиций, на ко-
торые мы планируем направить полу-
ченные от продажи средства. Также 
рассматривается вопрос о приобрете-
нии иного недвижимого имущества.

— Иван Евгеньевич, на ваш 
взгляд, какими методами профсо-
юзы могут повышать свою эффек-
тивность? И что из этого вы, проф-
лидер края, готовы применить?

— Самый главный метод достиже-
ния результата — это работа. Постоян-
ная и системная работа профсоюзов, 
профактива не должна прекращать-
ся ни на день. Надо заявлять о своих 
требованиях социальным партнерам, 
вести переговоры с властью и бизне-
сом, выражая мнение работников и 
защищая их права. Надо объединять 
людей и активизировать работу в тру-
довых коллективах, повышая автори-
тет профсоюзов. Да, надо искать но-
вые технологии, внедрять и повышать 
производительность своего, профсо-
юзного труда. И эти технологии есть. 
Также надо применять и оправдавшие 
себя в течение многих лет методики.

Но чудес нет, и манна небесная 
вдруг не посыпется. Надо просто рабо-
тать. От каждого из нас, от нашей ра-
боты, инициативности, неуспокоенно-
сти, желания идти вперед и приносить 
своим трудом пользу зависит настоя-
щее и будущее и края, и нашей боль-
шой страны. Только общими усилиями, 
при общественном согласии, стабиль-
ной экономике, где во главе угла стоят 
интересы работающего человека, мы 
добьемся реальных результатов.

Вопросы задавал
Александр КЛЯШТОРИН

Семинар «Современные информационные технологии»,  г. Барнаул, март 2019 года.

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА
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«Космический 
корабль» 
по имени «ЯНОС»
«Профсоюзный журнал» побывал на одном из крупнейших 
нефтеперерабатывающих заводов России

ПАО «Славнефть-ЯНОС» — одно из ведущих нефтехимических производств страны. По объему 
переработки черного золота предприятие, по итогам прошлого года, заняло 3-е место. Оставаться 
долгие годы в лидерах отрасли «ЯНОСу» позволяют два фактора: постоянная модернизация 
и слаженный коллектив. А за наличие такового отвечает сильная профсоюзная организация.
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«КОСМИЧЕСКОЕ» 
ПРОИЗВОДСТВО

«Неужели все это сделано чело-
веческими руками?!» Такой вопрос 
невольно всплывает в голове, когда 
впервые посещаешь какое-либо высо-
котехнологичное производство. Коли-
чество различных приборов, насосов, 
компрессоров и прочей техники, кото-
рой не сразу и название найдешь, — 
зашкаливает. В этом смысле нефте-
перерабатывающее производство 
не то что не исключение, а наоборот, 
один из наиболее ярких примеров.

Более всего территория ПАО 
«Славнефть-ЯНОС», раскинувшая-
ся под Ярославлем более чем на 800 
гектарах, напоминает гигантский кос-
мический корабль. Стороннему чело-
веку просто невозможно понять, как 
работает вся эта система труб, тру-
бок, трубочек, колонн, резервуаров и 
прочих емкостей самого разного вида 
и формы, тесно переплетенных между 
собой на гигантском пространстве. Да 
и производственные термины, назва-

ния оборудования и процессов ассо-
циируются у человека, от химической 
отрасли далекого, с чем-то неземным. 
Просто произнесите вслух, а лучше — 
прочитайте с выражением: атмосфер-
но-вакуумная трубчатка, электрообес-
соливающая установка, гидроочистка 
топливных и газойлевых фракций, ка-
талитический крекинг… Что-то прямо 
из научной фантастики. Или из совре-
менных компьютерных игр.

Но нет. Все это сделано челове-
ком. И работает как часы. Годами и 
десятилетиями. Постоянно совершен-
ствуясь, обеспечивая для региона но-
вые рабочие места и экономическое 
развитие. Только за 2018 год «ЯНОС» 
переработал 15,7 тысячи тонн нефти. 
И это третий результат по всей Рос-
сии.

ПРОИЗВОДСТВО В РАЗВИТИИ
С председателем профсоюзной 

организации предприятия Алексан-
дром Бадажковым едем по терри-
тории производства. На протяжении 
всего пути у меня не получается не 

удивляться бесконечным вариаци-
ям уникальных (для журналиста, ко-
нечно) механизмов. Наконец концен-
трируюсь на «факелах» — детали, 
которая неизменно привлекает вни-
мание каждого гостя любого нефте-
перерабатывающего завода и свиде-
тельствует об уровне экологичности 
производства. Здесь они горят в пи-
лотном режиме, для поддержания ра-
ботоспособности системы.

— И это не единственное замет-
ное достижение, — разъясняет Ба-
дажков. — Сейчас же производство 
практически безотходное, все идет в 
дело, перерабатывается в товарную 
продукцию. Трубы не дымят, и харак-
терных запахов почти не стало.

Когда речь заходит о нефтепере-
рабатывающих заводах — в голове 
большинства людей всплывает ис-
ключительно бензин. На самом деле 
предприятия уровня «ЯНОСа» произ-
водят достаточно большой ассорти-
мент нефтепродуктов. Так, комплекс 
гидрокрекинга предназначен для по-
лучения не только бензиновых, но и 
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керосиновых, дизельных, очищен-
ных от примесей фракций. По выпу-
ску авиатоплива этот завод занима-
ет лидирующие позиции в отрасли. 
Комплекс масел КМ-2 обеспечивает 
выпуск высококачественных турбин-
ных, индустриальных, компрессорных, 
трансмиссионных и базовых масел. 
Установки получения элементарной 
серы и серной кислоты («Мокрый ка-
тализ» и «Кодиак») предназначены 
как раз для переработки сернистых 
газов в соответствующие товарные 
продукты. И все это — и многое дру-
гое — в рамках одного масштабного 
производства.

Среди продукции нефтеперераба-
тывающего завода можно встретить 
и неожиданные позиции. Скажем, пи-
щевой парафин, который предназна-
чен в том числе для экспорта. Пред-
ставьте следующую схему: добытая, 
скажем, в Республике Коми нефть по 
трубам поступает на НПЗ. Здесь она 
перегоняется, очищается. И одним из 
полученных в процессе переработки 
продуктов становится как раз пище-

вой парафин. Многие сыры, напри-
мер, поступают на столы россиян в па-
рафиновой корке. И вполне возможно, 
этот парафин произведен из той са-
мой нефти, которая добыта в Ухте, а 
до используемого в пищепроме со-
стояния преобразована в Ярославле.

Что же касается основного про-
изводства, то уникальный набор 
установок ПАО «Славнефть-ЯНОС» 
позволяет в настоящее время произ-
водить дизельное топливо и автомо-
бильные бензины высшего качества, 
отвечающие требованиям «Евро-5». 
Причем именно Ярославский НПЗ 
стал одним из первых в России, пе-
решедших на этот стандарт. Случи-
лось это в 2012 году и, безусловно, 
стало одним из главных достижений 
модернизации производства. Но да-
леко не последним. В 2017 году пред-
приятие запустило установку по про-
изводству базовых масел III группы. 
Причем весь объект был построен и 
смонтирован в рекордный для столь 
сложной установки срок — меньше 
чем за два года!

Как рассказал «ПЖ» руководитель 
цеха № 4 Сергей Лохматов, госпро-
грамма импортозамещения позволи-
ла предприятию наладить выпуск со-
временной базы для производства 
уникальных масел. Пуск объекта дал 
возможность заместить на отече-
ственном рынке до 40% импортной 
продукции, которая используется для 
получения высококачественных син-
тетических смазочных материалов.

При этом на достигнутом «ЯНОС» 
не останавливается. Сейчас на заводе 
завершается строительство установки 
утилизации сероводорода («Мокрый 
катализ - 2») и реализация проекта по 
переводу топливопотребляющего обо-
рудования завода с жидкого топлива 
на природный газ. Кроме того, проек-
тируется установка замедленного кок-
сования, что позволит еще более уве-
личить глубину переработки нефти.

Новая программа развития завода 
рассчитана на период до 2035 года. 
Ее основные цели: дальнейшее уве-
личение глубины переработки и вы-
хода светлых нефтепродуктов, замена 

Операторная цеха № 4.
На фото слева: спортивно-оздоровительный комплекс «Атлант».
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низкоэффективных технологических 
объектов, снижение расходов на пере-
работку и сокращение безвозвратных 
потерь, повышение надежности и экс-
плуатационной готовности оборудова-
ния, развитие такого направления, как 
нефтехимия.

КРЕПКИЙ ПРОФСОЮЗ — 
КРЕПКИЙ КОЛЛЕКТИВ

В ПАО «Славнефть-ЯНОС» рабо-
тает больше 3200 специалистов. Как 
подчеркивают в профкоме, персонал, 
ранее выведенный в аутсорсинг, ча-
стично возвращен в состав предпри-
ятия.

— Когда дело касается моментов, 
связанных непосредственно с произ-
водством, аутсорсинговые практики 
показывают свою неэффективность. 
Здорово, что Николай Владимиро-
вич Карпов, генеральный директор 
«ЯНОСа», согласовал это с акцио-
нерами и вернул людей в штат пред-
приятия, — полагает предпрофко-
ма. — И отношение к вернувшимся 
подразделениям — соответствующее. 
Как к своим. Так, по просьбе проф-

кома, людям, вернувшимся из аутсор-
синговых структур, засчитывают пре-
дыдущий стаж на производстве. Это 
позволяет сотрудникам пользоваться 
теми же гарантиями, что положены и 
их коллегам, не покидавшим основное 
производство.

В профкоме «ЯНОСа» — 40 чело-
век: председатели цехкомов, работ-
ники, избранные прямым делегиро-
ванием из крупных подразделений, 
председатели профкомов дочерних 
структур. При этом освобожденных 
профлидеров на «ЯНОСе» всего два: 
собственно председатель профсо-
юзной организации и его замести-
тель — Ольга Макурина, отвечаю-
щая, в частности, за информационную 
работу. Кроме того, в аппарате пер-
вички еще четыре человека: главный 
бухгалтер, инспектор, инструктор по 
спорту и секретарь.

А вот юрист, как это ни удивитель-
но, работает со столь крупной пер-
вичкой по договору. Впрочем, если 
вникнуть в нюансы работы профор-
ганизации, то становится понятно, 
что «на постоянку» такой специалист 
здесь не очень нужен: любой трудовой 

спор решается переговорным путем. 
Юридическая же помощь связана ско-
рее с вещами бытовыми — вопроса-
ми семейными, земельными, наслед-
ственными. На это вполне хватает 
двух консультаций в месяц.

— Честно говоря, потребность в 
юридических консультациях у нас па-
дает, — признается Александр Бадаж-
ков. — Думаю, тут сказывается фак-
тор повышения грамотности наших 
профактивистов, развитие дистанци-
онных онлайн-консультаций, а также 
качественная работа юридического 
отдела предприятия. 

Глобальные же вопросы, такие, 
например, как специальная оценка 
условий труда либо внедрение на 
практике закона о профессиональ-
ных стандартах, профком решает с 
администрацией предприятия напря-
мую. Здесь юрист, не являющийся 
специалистом в отрасли, практиче-
ски бессилен.

— Вопрос о профессиональных 
стандартах, сейчас, видимо, самый 
горячий, — рассказывает Александр 
Степанович. — При реализации зако-
на много подводных камней, которые 
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можно обойти только общими усили-
ями. Часть специальностей подпада-
ет под обязательные профстандарты. 
И становится проблемой, если со-
трудник соответствует общему стан-
дарту не в полной мере. Совместно с 
работодателем и юридической служ-
бой искали самую суть законопроек-
та, вычитывали, как правильно его 
применить не в ущерб людям. И на-
шли пути решения. Вот это — насто-
ящий пласт работы. Закон, который 
работодатель обязан исполнить. Не-
сущий большие риски для работни-
ков, для членов профсоюза. И задача 
профкома — в том числе отслежи-
вать такие риски и оперативно реа-
гировать на них.

КОМИССИИ И ЦЕХА
Членс тво  в  профсоюзе  на

«ЯНОСе» — 88,5%. И уже три года рас-
тет. За счет чего удается добиться этого 
роста — рассказывает Ирина Тигано-
ва, глава профогранизации 12-го цеха, 
где членство достигло 98%:

— Профсоюзная работа кропотли-
вая, требует ежедневного внимания. 
Разделять коллектив на членов проф-

союза и не членов я так и не привыкла 
за много лет работы — все работники 
со своими проблемами обращаются 
ко мне. Очень важно показать людям, 
что профсоюз не зря носит статус об-
щественной организации, что вся его 
работа направлена на общее дело. 
Ведь человек гораздо охотнее пойдет 
в профсоюз, если убедить его не в 
том, что это ему выгодно, а в том, что 
у нас с ним общие интересы, общие 
проблемы и даже общие увлечения.

Того же мнения придерживается и 
Марина Тихомирова, председатель 
цехкома заводоуправления:

— У нас достаточно большое под-
разделение — почти 400 человек. Про-
цент профчленства в заводоуправле-
нии всегда поменьше, чем в других 
цехах, но сейчас растет, уже поряд-
ка 77%. К нам приходит много моло-
дежи — им довольно трудно разъяс-
нить принципы, на которых основаны 
профсоюзы: коллектив, солидарность, 
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КОММЕНТАРИЙ

Николай КАРПОВ, генеральный директор ПАО «Славнефть-ЯНОС»:
— Мы работаем на предприятии, где социальное партнерство — не пу-

стые слова. Это главная составляющая в регулировании трудовых отноше-
ний. У администрации и профсоюзного комитета одна цель: действовать 
согласованно, в равной мере учитывая интересы и работников, и работо-
дателя. И даже если наши взгляды на какие-то вопросы не совпадают, мы 
все-таки совместно находим решение самых сложных проблем.

Наш коллективный договор по праву считается лучшим в области, и мы 
делаем все, чтобы сохранить его в полном объеме. Это делается не ради 
престижа, а ради поддержки наших работников, чтобы мы и наши семьи 
могли чувствовать себя более уверенно и защищенно не только на рабочем 
месте, но и в любых жизненных обстоятельствах.

Подписание коллективного договора предприятия.
На фото слева: награждение лучших цеховых организаций к 100-летию профсоюза.
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взаимовыручка. Но получается. Не за 
счет одной идеологии — практическая 
часть не менее важна. Потому очень 
полезно, что профком постоянно за-
пускает новые программы. В частно-
сти, чисто профсоюзное страхование 
от бытовых травм с выплатами от 1000 
до 50 тысяч рублей. Работает семей-
ный вид путевок — выезд с семьей, с 
детьми. В целом же огромное спаси-
бо необходимо сказать профгрупор-
гам. Чем ближе к людям представите-
ли профсоюза, тем проще им решать 
проблемы рабочих.

Для координации разных направ-
лений профсоюзной работы в проф-
коме работают больше десятка ко-
миссий. Одна из наиболее системных 
и эффективных — по охране труда. 
К каждой производственной установ-
ке прикреплен свой уполномоченный 
по охране труда. Над ними — уполно-
моченные по целым цехам. При этом 
контроль за охраной труда разделен 
на три ступени: непосредственно за 
рабочим местом, на уровне цеховой 
комиссии и на уровне главного инже-
нера производства.

— Понятно, что есть отделы ох-
раны труда, промышленной безо-
пасности, отдел производственного 
контроля. Но есть и люди, которые ра-
ботают на местах постоянно. Замеча-
ют и подмечают то, что ускользает от 
иных глаз, — объясняет Александр 

Соболев, начальник технологической 
установки и председатель заводского 
комитета по охране труда. — Всего у 
нас 96 уполномоченных — это компе-
тентные и опытные специалисты, чет-
ко знающие все производственные 
нормы и нюансы. И это позиции, на 
которые есть реальная конкуренция! 
Уполномоченный по охране труда на 
установке в соответствии с колдого-
вором получает доплату — 8% от зар-
платы. А старший уполномоченный 
цеха — 10%.

Еще одним стимулом для активной 
работы уполномоченных по охране 
труда является внутризаводской кон-
курс. Во-первых, это престижное ме-
роприятие, по итогам которого призы 
вручает высший менеджмент. Во-вто-
рых, конечно, сами призы: 10 тысяч 
рублей от работодателя и 3 тысячи — 
от профкома.

Другое направление, работа проф-
кома по которому постоянно расширя-
ется, — это спорт. Количество сорев-
нований, проводимых для коллектива 
предприятия, трудно сосчитать. Доста-
точно сказать, что инструктор проф-
кома по спорту Наталия Корзоватых 
организует проведение двух спарта-
киад работников, летней и зимней, по 
четырнадцати видам спорта.

— Это футбол, волейбол, лыжные 
гонки, плавание, биатлон, спортив-
ное ориентирование — чего только 

нет, — рассказывает она. — Сейчас 
большой интерес к марафонам и по-
лумарафонам. Народ начал бегать! 
Какое-либо спортивное мероприятие 
проходит каждую неделю. Цеха сорев-
нуются между собой. Всего в различ-
ных спортпрограммах, предложенных 
профкомом, участвуют человек 800. 
Спорт — это здоровье. А здоровье — 
прекрасное настроение, которое мы и 
стараемся создать для заводчан.

Для тренировок и соревнований 
на «ЯНОСе» созданы все условия. 
Предприятию принадлежит спортив-
ный комплекс «Атлант» — один из 
крупнейших в Ярославле, с бассейна-
ми, теннисными кортами, полями для 
мини-футбола, множеством спортза-
лов на любой вкус. Одна из площа-
док «Атланта» используется для про-
ведения игр чемпионата России по 
волейболу. На основе заводской во-
лейбольной команды был создан клуб, 
неоднократно выходивший в Суперли-
гу. Его тренер Сергей Шляпников в 
2017–2019 годах был главным трене-
ром российской мужской сборной по 
волейболу, а в настоящее время руко-
водит программой подготовки нацио-
нальной команды к домашнему чем-
пионату мира - 2022. Такой уровень!

МЛАД И СТАР
Профорганизация является некой 

«точкой сборки» для реализации лю-
бых проектов, нацеленных на сплоче-
ние работников предприятия, а также 
на генерацию и воплощение в жизнь 
перспективных идей. И молодежный 
совет завода, не относясь напрямую 
к профкому, тем не менее тесно со-
трудничает с ним.

— Наш совет — прекрасная воз-
можность для молодых специалистов 
закрепиться и освоиться на произ-
водстве, завести новых друзей, — 
рассказывает Максим Солодов-
ников, председатель молодежного 
совета. — В частности, мы реализу-
ем проект «Гид по заводу», позво-
ляющий новым сотрудникам понять 
предприятие в целом, а не замыкать-
ся в рамках лишь своего подразделе-
ния. Молодежный совет — отличный 
шанс воплотить в жизнь собствен-
ные идеи. Предприятие готово вкла-
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Конкурс профессионального мастерства.



дывать деньги в развитие молодых 
специалистов. Наша организация — 
это социальный лифт для работа-
ющей на заводе молодежи. А для 
работодателя — это закрепление со-
трудников на предприятии, создание 
кадрового резерва.

В качестве интересных примеров 
осуществленных молодежью проек-
тов можно назвать аналог настольной 
игры «Монополия». Фигурки, обозна-
чающие различные объекты предпри-
ятия, напечатаны с помощью 3D-тех-
нологий. Сама же игра позволяет 
узнать много нового о заводе, выпол-
няя таким образом не только развле-
кательную, но и вполне познаватель-
ную функцию. 

Кроме того, молодежный совет 
организует и проводит научно-техни-
ческую конференцию. Молодежь, ра-
ботающая на установках, в цехах, в 
заводоуправлении, предлагает темы 
и готовит доклады по своим направ-
лениям работы, выдвигает идеи по 
рационализаторству с расчетом эко-
номической обоснованности. Лучшие 
проекты обязательно находят под-
держку руководства предприятия и 
внедряются в производство.

— Мы очень благодарны профсо-
юзному комитету, — поясняет Максим 
Солодовников. — Профком поддержи-
вает нас во всех начинаниях, помогает 
организовать мероприятия.

Не менее важен профком и для 
ветеранов. Председатель ветеран-
ской организации Любовь Шохире-
ва отработала на заводе 33 года, и 
все это время вела активную проф-
союзную деятельность: была пред-
седателем цехкома, возглавляла 
комиссию по труду и заработной 
плате.

— Уходя на пенсию с родного за-
вода, человек приходит к нам. Все 
пенсионеры, состоящие в ветеран-
ской организации, являются членами 
профсоюза, хотя и не платят проф-
союзные взносы. Профком в курсе 
происходящих событий и всегда го-
тов помочь и словом, и делом. Со-
вместно с профкомом реализуется 
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Сергей СОЛОВЬЕВ, председатель Объединения организаций проф-
союзов Ярославской области:

— С уверенностью можно сказать, что ПАО «Славнефть-ЯНОС» являет-
ся одним из флагманов ярославской экономики, входит в число основных 
налогоплательщиков области. При этом предприятие реализует ряд соци-
альных проектов, понимая свою социальную ответственность и перед ра-
ботниками, и перед регионом в целом.

Здесь действует серьезная профсоюзная организация, членство в кото-
рой приближается к 90%. Такая цифра неслучайна, люди осознанно всту-
пают в профсоюз, видя все получаемые гарантии. Работа над развитием 
существующих и поиском новых мер соцподдержки заводчан идет постоян-
но. Коллективным договором предусмотрена и сокращенная рабочая неде-
ля для женщин, имеющих детей, и погашение процентов по ипотеке, и бес-
платное лечение в профилактории, и многое другое. Профком открыт для 
диалога, заводчане это понимают и, думаю, ценят.

Также ценно и то, что мы вместе — и профсоюзная организация ПАО 
«Славнефть-ЯНОС», и профдвижение Ярославской области — работаем по 
тем направлениям, которые определены Федерацией независимых проф-
союзов России. Это и повышение уровня жизни населения, и представле-
ние профессиональных интересов, и выполнение коллективных договоров. 
Только так — согласованно работая на всех уровнях — можно говорить о 
результатах.
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план мероприятий к празднованию 
Дня Победы: участие в митинге и воз-
ложение цветов на воинском мемори-
альном кладбище, участие в шествии 
«Бессмертного полка». Профком тра-
диционно приглашает нас участво-
вать в ежегодном празднике-турни-
ре «День здоровья», где наш совет 
выставляет свою команду. А в связи 
с запуском проекта «Академия дол-
голетия» для наших ветеранов по-
может приобрести спортивный ин-
вентарь. Тесное взаимодействие в 
работе ветеранской организации и 
профсоюзного комитета проявляется 
не только в организации совместных 
мероприятий, но и создает чувство 
сопричастности ветеранов к жизни 
родного завода.

Кстати, в соответствии с новым по-
ложением войти в состав ветеранской 
организации может лишь работник, не 
меньше 5 лет состоящий в профсою-
зе. Благодаря ветеранам численность 
профсоюзной организации превыша-
ет 5 тысяч человек.

СУПЕРКОЛДОГОВОР
Средняя зарплата в Ярославской 

области — около 34 тысяч рублей. 
А среднемесячная начисленная зара-
ботная плата сотрудников «ЯНОСа» 

в два раза выше — 67 тысяч. При-
чем доходы некоторых рабочих мо-
гут быть еще больше. Но зарплата 
еще не всё — важен и социальный 
пакет. И коллективный договор Яро-
славского НПЗ не напрасно уже боль-
ше 5 лет подряд становится лучшим 
в регионе. Только в 2018 году соци-
альные выплаты по колдоговору со-
ставили 153 млн рублей, а это и си-
стема доплат, пособий и поощрений, 
и социальные отпуска, и поддержка 
молодых специалистов, и многое дру-
гое. Больше 130 млн рублей идет на 
компенсацию горячего питания в сто-
ловых завода, которое для работни-
ков предоставляется бесплатно. Еще 
97 млн рублей направлено на финан-
сирование программы ДМС, в рамках 
которой все работники завода имеют 
право на получение медицинской по-
мощи и реабилитационно-восстано-
вительное лечение в санаториях. Су-
щественная компенсация стоимости 
путевок для детей в загородный оз-
доровительный комплекс «Березка» 
(дочернее общество завода) предо-
ставляется всем без исключения ра-
ботникам предприятия.

В колдоговор действительно 
включено множество различных га-
рантий: от материальной помощи к 

рождению детей до пособия на по-
гребение для ветеранов завода. 13-я 
зарплата после года работы на про-
изводстве. Бесплатные путевки, при-
чем не только в санаторий-профи-
лакторий «Ярославнефтеоргсинтез» 
(еще одно дочернее общество за-
вода), но и в ряд других российских 
здравниц. Заводской санаторий-про-
филакторий имеет современную ме-
дицинскую базу и предлагает гибкий 
график лечения: программы рассчи-
таны на 6, 14 и 18 дней, процедуры 
выполняются с 8 утра и до 20 часов, 
что дает возможность оздоровления 
без отрыва от производства. Есть 
и эксклюзив, делающий документ 
по-настоящему уникальным как ми-
нимум в рамках региона: женщины на 
«ЯНОСе» с первого дня постановки 
на учет по беременности могут уйти 
в дородовой отпуск с сохранением 
средней заплаты, а мамы школьни-
ков младших классов имеют льгот-
ные часы, оплачиваемые предпри-
ятием.

Еще один весомый плюс — еди-
новременная выплата работникам, 
уходящим на пенсию. Такое право 
возникает у сотрудника при достиже-
нии пенсионного возраста. При рас-
чете для конкретного специалиста 
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используется формула, в которую 
включены средняя зарплата, помно-
женная на количество отработанных 
лет, а также на специальный коэф-
фициент, зависящий от наличия или 
отсутствия звания «Ветеран труда». 
При отсутствии звания коэффици-
ент составляет 10%. При наличии — 
30%. Но есть нюанс. Если сотрудник, 
не имеющий звания, принимает ре-
шение уйти на пенсию по достиже-
нии пенсионного возраста, коэффи-
циент будет 20%.

— Давайте посчитаем вместе, — 
предлагает Александр Бадажков, беря 
калькулятор. — 30 лет стажа, умножа-
ем на заработок оператора 4-го раз-
ряда, зарплата в районе 47 тысяч. 
И умножаем на коэффициент 0,3 (ве-
теран труда). Человек получит 423 ты-
сячи. И это — рядовой рабочий. Верх-
ней границы у нас нет.

Есть и новации, которые поя-
вились в колдоговоре в последние 
годы. Например, компенсация ча-
сти затрат на оплату процентов по 
ипотечным кредитам. Сотрудники 
предприятия имеют возможность 
компенсировать до 4% процентной 
ставки. Для этого, правда, необ-
ходимо соответствовать критери-
ям: человек должен отработать не 
меньше года на заводе и зараба-
тывать не больше 55 тысяч руб-
лей. Такие вот «критерии нужда-
емости» для получения целевой 
субсидии. Размеры компенсации 
варьируются от нескольких тысяч 
рублей (если ипотека уже закан-
чивается) до нескольких десятков 
тысяч в квартал.

— Коллективный договор — жи-
вой, постоянно меняющийся доку-
мент, — говорит Александр Степа-
нович. — Мы стараемся регулярно 
пересматривать вещи устаревающие, 
внедряя новые механизмы. Как с той 
же ипотекой. Всегда есть к чему стре-
миться! И мы будем стараться делать 
жизнь сотрудников нашего производ-
ства еще комфортнее!

Александр КЛЯШТОРИН
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Председатель Росхимпрофсоюза Александр СИТНОВ:
— Уставной целью Росхимрофсоюза является повышение уровня жизни 

членов профсоюза. Для достижения этой цели на «ЯНОСе» в режиме соци-
ального диалога и партнерства наша профсоюзная организация и работода-
тель планомерно и системно работают над решением вопросов из категории 
«достойного труда», а это достойная зарплата, безопасные условия труда, 
постоянная занятость и дополнительные, закрепленные в коллективном до-
говоре сверх законодательно установленных, льготы, гарантии, преферен-
ции работникам предприятия.

Отмечу лишь некоторые результаты этого социального партнерства. По 
уровню вознаграждения за труд ПАО «Славнефть-ЯНОС» входит в число 
лидеров среди крупных промышленных предприятий г. Ярославля. Здесь в 
деятельности любого производства высшим приоритетом является сохра-
нение жизни и здоровья работников. Здесь реализуется политика, направ-
ленная на обеспечение достойного уровня жизни работников предприятия 
и улучшение социального климата в регионе. Здесь и система ДМС, и са-
наторий-профилакторий, и оздоровительный комплекс, и санаторные пу-
тевки — все работает для укрепления здоровья сотрудников. Можно долго 
перечислять всё реализуемое совместно в направлениях: молодежь, дети, 
досуг, спорт, культура и т. д.

Не ошибусь, если скажу, что на «ЯНОСе» действует хороший тандем: 
социально ориентированный руководитель предприятия и грамотный, обла-
дающий всем набором необходимых компетенций социального менеджера, 
председатель профсоюзной организации, которого поддерживает профком.

В спортивно-оздоровительном комплексе 
«Атлант».
На фото слева: тренажерный зал 
в санатории-профилактории «ЯНОС».
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Ломая стереотипы
Быть профсоюзным лидером на Кавказе — значит быть сильным и принципиальным. Готовым к 
нетривиальным ситуациям и сложным переговорам. «Профсоюзный журнал» побеседовал с Фатимат 
АМШОКОВОЙ, председателем Федерации профсоюзов Кабардино-Балкарской Республики, и выяснил, 
каково женщине руководить одним из крупнейших профсоюзных объединений в Кавказском регионе.

ПРИЗВАНИЕ К МЕДИЦИНЕ
— Фатимат Каральбиевна, вы 

родились в Нальчике и провели 
здесь большую часть своей жизни, 
отъезжая буквально на пару лет. 
А вот путешествовать доводилось 
много. Не было соблазна задер-
жаться где-нибудь еще?

— Я патриот своей республики, па-
триот своего города. Неоспоримый плюс 
Нальчика в том, что город постоянно 
меняется. Обретает современный об-
лик, не теряя своей души. Честно го-
воря, много было предложений жить и 
работать в других местах, но выбор всег-
да оставался за родной республикой. 
Именно здесь, с моим народом, я чув-
ствую себя максимально комфортно.

— Есть ли какие-либо любимые 
районы в городе или исторические 
достопримечательности, которые 
вам особенно близки?

— Пожалуй, наш знаменитый Ата-
жукинский парк. С ним связана вся 
жизнь. И в период школы, и в период 
университетской учебы именно там 
мы проводили большую часть време-
ни. Медицинский факультет, который 
я окончила, находится прямо в серд-
це парка. Его атмосфера, безусловно, 
прекрасно влияет на мыслительные 
способности. (Улыбается.)

— Насколько осознанно вы в 
свое время выбрали именно меди-
цинскую специальность?

— Другой профессии я для себя не 
представляла. Меня всю жизнь окру-
жали врачи, работники медицинской 
сферы. Дяди и тети были тесно связа-
ны со здравоохранением, родной брат 
мамы — ведущий хирург, папина се-
стра — ведущий инфекционист. А сам 
папа — ветеринарный врач.

— В медицине множество на-
правлений, на любой вкус. Не труд-
но ли было выбирать?

— Начинала я работать вра-
чом-терапевтом в Урванской рай-
онной больнице. Но это продлилось 
недолго, буквально через несколь-
ко месяцев я поступила в клиниче-
скую ординатуру по специальности 
«социальная гигиена и организа-
ция здравоохранения». Но мне всег-
да хотелось обладать помимо чи-
сто организационных знаний еще и 
практическими медицинскими навы-
ками, уметь помогать людям рука-
ми. Поэтому, обучаясь в ординату-

ре, я параллельно прошла первичную 
специализацию по акушерству и ги-
некологии.

— Вам удалось пройти путь от 
специалиста в Минздраве КБР до 
главы министерства. Но это растя-
нулось на много этапов…

— В Минздрав я пришла в 91-м 
году, на должность главного специа-
листа по медицинскому страхованию. 
И доросла до замминистра здраво-
охранения, курировала вопросы эко-
номики медстрахования, обеспече-

Биография
АМШОКОВА Фатимат Каральбиевна родилась 2 августа 1966 года 

в г. Нальчик (Кабардино-Балкарская Республика).
В 1989 году закончила Кабардино-Балкарский государственный уни-

верситет.
В 1991 году — клиническую ординатуру при Саратовском государ-

ственном мединституте.
Повышение квалификации в 2004 году в Российской медицинской 

академии по программе «Организация здравоохранения и общественное 
здоровье», в 2011 году в ФГБОУ ВПО «Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы при Президенте РФ» по програм-
ме «Управление в сфере здравоохранения». 

Профессиональная переподготовка: 1996–1997 гг. — Академия на-
родного хозяйства при Правительстве Российской Федерации.

1989 г. — врач-интерн Урванской центральной районной больницы, 
Кабардино-Балкарская АССР, г. Нальчик.

1991–1995 гг. — главный специалист Министерства здравоохранения 
Кабардино-Балкарской Республики, г. Нальчик.

1996–2002 гг. — заместитель министра здравоохранения КБР, 
г. Нальчик.

2006–2011 гг. — заместитель министра труда и социального разви-
тия КБР, г. Нальчик.

2011–2012 гг. — министр здравоохранения КБР, г. Нальчик.
2012–2012 гг. — советник председателя Правительства КБР, г. Наль-

чик.
С 2012 года по настоящее время — председатель Союза «Объеди-

нение организаций профсоюзов Кабардино-Балкарской Республики».

Государственные и ведомственные награды:
2006 год — почетная грамота Министерства здравоохранения и со-

циального развития РФ;
2013 год — почетная грамота Правительства КБР;
2016 год — почетная грамота Кабардино-Балкарской Республики.
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ния лекарственными средствами и 
медицинской техникой. В результа-
те очередной реорганизации в 2002 
году произошло слияние Министер-
ства здравоохранения и соцразвития, 
создание агентств.

Когда реорганизация вновь раз-
делила Минздрав и Минтруд, я полу-
чила должность замминистра труда, 
курировала все социальные вопросы: 
льготы, детский отдых, оздоровление. 
И проработала там пять лет. А когда 
началась модернизация здравоохра-
нения, руководство республики пред-
ложило занять должность министра 
здравоохранения, на что я и согла-
силась.

ТРИЕДИНАЯ РЕСПУБЛИКА
— В КБР проживают представи-

тели больше сотни национально-
стей. Насколько тяжело работать 
профсоюзам в такой поликультур-
ной среде?

— Никаких трудностей нет. Ти-
тульных национальностей три: рус-
ские, кабардинцы и балкарцы. Ру-

ПЕРСОНА

Заседание Кабардино-Балкарской 
трехсторонней комиссии по урегулированию 
социально-трудовых отношений.
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ководители республики с учетом 
исторического опыта пришли к вы-
воду, что все институты управления, 
обеспечения благополучия граждан 
должны базироваться на равных ус-
ловиях для всех.

— А среди профлидеров этот 
принцип тоже работает?

— Конечно! У меня три заместите-
ля — трех национальностей.

— Вы уже больше двадцати лет 
занимаете руководящие посты в 
одном из регионов Кавказа. От-
ношение к женщинам здесь, есте-
ственно, хорошее, но, так сказать, 
со своими нюансами. Не было ли 
проблем с вопросами гендерного 
равенства?

— Наверное, для Кавказа действи-
тельно привычнее, чтобы руководя-
щий пост занимал мужчина. Но это, 
несомненно, зависит и от самих жен-
щин. Ни разу в жизни я не сталкива-
лась с проявлениями хотя бы малей-
шей дискриминации.

ПРОФСОЮЗНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ

— Когда человек с опытом ру-
ководства министерством избира-
ется на пост главы регионального 
профобъединения — это выглядит 
необычно. У вас большой профсо-
юзный стаж?

— Профсоюзный билет у меня еще 
со студенческой скамьи. Даже печати 
проставлены, что взносы уплачены. 
И с тех пор, через всю карьеру, вклю-
чая руководство республиканским Ми-
нистерством здравоохранения, я оста-
валась членом профсоюза. И всегда 
взаимодействовала с профсоюзными 
организациями.

— Как пришло понимание необ-
ходимости заняться именно проф-
союзной работой?

— После смены руководящего 
блока Минздрава КБР я заняла пост 
советника председателя правитель-
ства. Курировала социальный блок. 
В то время я много работала с проф-
союзным движением региона. И ког-
да в сентябре 2012 года я получила 
предложение выставить свою канди-
датуру на пост председателя Феде-
рации профсоюзов Кабардино-Бал-
карской Республики, я с радостью 

Председатель ФНПР М.В. Шмаков и председатель Союза «ООП КБР» Ф.К. Ашокова 
на торжественных мероприятиях, посвященных 460-летию добровольного вхождения 
Кабардино-Балкарии в состав Российского государства.
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согласилась. Увидела возможность 
заниматься тем, к чему лежит душа, и 
с теми людьми, с которыми хотелось 
работать.

— Если сравнивать работу на 
министерской должности и на по-
сту председателя профобъедине-
ния — какое заметно сходство, ка-
кие различия?

— Знаете, я убедилась, что в проф-
союзной среде множество замечатель-
ных, компетентных специалистов. По-
рой эти люди разбираются в вопросах 
лучше, чем в ином министерстве. Воз-
можно, потому, что из высоких каби-
нетов не так хорошо видны реальные 
проблемы. Если работа в министер-
стве — это по большей части доку-
менты, бумаги, то профсоюзная ра-
бота — это всегда люди, люди и еще 
раз люди. Что, безусловно, дает воз-

ПЕРСОНА

Первомай 2018 года. Подопечные 
спортивно-адаптивной школы — 
под патронажем профсоюза.
На фото справа: митинг «За сильную 
Россию», март 2018 года, поляна Азау, 
Приэльбрусье. Флаг ФНПР с автографами 
российских спортсменов вернулся с зимней 
Олимпиады в Южной Корее. На фото: 
Фатимат Амшокова и вице-премьер КБР, 
олимпийский чемпион Мурат Карданов.
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можность вникать в любую проблему, 
даже самую масштабную, значитель-
но глубже. Еще одно отличие — боль-
шая свобода в плане взаимодействия 
с органами исполнительной власти. 
Чувствуется определенная степень не-
зависимости. Потому что твой работо-
датель — народ, люди. И их интересы 
непререкаемо на первом месте.

— То есть профсоюз — некое 
«теневое правительство», более 
близкое к людям?

— Не знаю, как в других регионах, 
но система профсоюзов в КБР пользу-
ется высочайшим авторитетом. Сади-
ки, здравницы, дома культуры — все 
было организовано профсоюзами еще 
в пору ВЦСПС. Мои предшественни-
ки на посту руководителей республи-
канского профобъединения — мощней-
шие фигуры, известные, думаю, всем 
жителям КБР. Например, Роза Сабан-
чиева, возглавлявшая профсоюзы ре-
гиона с 1965 по 1986 год, в этом году 
награждена орденом За заслуги перед 
Кабардино-Балкарской Республикой». 
Это самая высшая награда нашей рес-
публики. Несмотря на почтенный воз-
раст, внимательнейшим образом сле-
дит за работой профсоюзов. Пшикан 
Таов возглавлял профсоюзы с 1986 до 

2008 года, в настоящее время является 
ведущим советником секретариата гла-
вы КБР. Фаина Тлехугова стала секре-
тарем ФНПР в СКФО.

— Как сейчас обстоят дела с 
профсоюзным членством?

— По официальным данным, в рес-
публике порядка 866 тысяч жителей. Из 
них больше 450 тысяч — экономически 
активное население. При этом офици-
ально трудоустроено, по нашим данным, 
всего около 118 тысяч. А 126 тысяч че-
ловек — члены профсоюза, включая 
студентов. Проблема заключается как 
раз в неофициальной занятости. С этим 
сектором практически невозможно ра-
ботать — все «в серую». Естественно, 
при таких раскладах профсоюз стано-
вится крайне нежелательным элемен-
том для работодателя. С этим необходи-
мо бороться, что мы и делаем совместно 
с республиканским правительством и 
нашими комитетами.

— Какие методы используете?
— Пробуем идти разными путями. 

Представители профсоюзов прово-
дят масштабную работу в правитель-
ственной комиссии по легализации 
трудовых отношений. Сами создаем 
профсоюзные организации. Реагиру-
ем на просьбы еще не состоящих в 

профсоюзе работников о поддержке, 
пытаясь таким образом привлечь их 
на свою сторону. Имеем базу данных, 
показывающую организации с числен-
ностью персонала больше 10 человек. 
С ней работают наши отраслевики, 
что позволяет им действовать точеч-
но. Хочется, чтобы люди были защи-
щены, чтобы профсоюзная органи-
зация была на каждом предприятии.

— Кабардино-Балкария стала 
одним из регионов, вошедших в пи-
лотную программу борьбы с бедно-
стью. Будет ли профсоюзное объе-
динение в этом участвовать?

— В обязательном порядке! Роль 
и ответственность профсоюзов в кон-
тексте данной работы значительно 
возрастает. Я вошла в состав экспер-
тов по этому вопросу. Будем внима-
тельно следить за ходом реализации 
программы. По необходимости — вно-
сить нужные людям корректировки. 
Мне обидно, когда мы, КБР, оказы-
ваемся на самых нижних строчках по 
зарплатам, по пенсиям… В первую 
очередь надо работать над увеличе-
нием доходов населения!

Вопросы задавал
Александр КЛЯШТОРИН



ОБЩЕСТВО

Рационально 
и социально 
Каждый третий профсоюзный санаторий КМВ — 
в числе лучших

Время показало, что профсоюзные санатории работают наиболее эффективно. Несмотря на то, что время 
отдыха по путевке сокращается, загрузка оздоровительных учреждений растет. Кроме того, профсоюзы 
выступали против курортного сбора, считая, что его введение — попытка переложить проблемы 
межбюджетных отношений на плечи и без того небогатого населения. А сейчас именно профсоюзные 
санатории аккуратней других отчисляют эти деньги в бюджеты. При этом профсоюзы добровольно берут 
на себя социальные функции властей. Но никак не могут дождаться встречных шагов государства. 
Обо всем этом «Профсоюзному журналу» рассказал генеральный директор ООО «Курортное управление 
(холдинг) г. Кисловодск», депутат думы Ставропольского края Николай МУРАШКО. 
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РАЗМЕРЫ КОМПЛЕКСА 

Кавказские Минеральные Воды — 
это больше сотни здравниц. Значи-
мая часть агломерации Кавминвод — 
санаторно-курортный комплекс 
профсоюзов, который объединяет 22 
санаторно-курортных и лечебно-про-
филактических учреждения в че-
тырех городах-курортах: Железно-
водске, Кисловодске, Ессентуках и 
Пятигорске. 

Трудовой коллектив холдинга — 
больше 5000 человек, из них почти 
2000 — медицинский персонал. Коеч-
ная емкость комплекса превышает 
9000 мест. Так что результаты рабо-
ты профсоюзных санаториев во мно-
гом влияют на макроэкономические 
показатели региона. 

ЗАГРУЗКА 

Впечатляет, что ежегодно проф-
союзные здравницы в КМВ принима-
ют на оздоровление более 160 тысяч 
человек. В том числе 12 тысяч детей 
и почти 37 тысяч льготников. 16 ты-
сяч человек приезжают по программе 
«Профсоюзная путевка» — с 20-про-
центной скидкой для членов профсо-
юза и их семей. 

В целом же средняя цена путевки 
в системе профсоюзных здравниц за 
прошлый год составила 2110 рублей 
за день — с комфортным проживани-
ем, диетическим питанием и полноцен-
ным лечением. Это на 25%, дешевле, 
чем в среднем санаторная путевка в 
крае, которая, по данным Ставрополь-
стата, стоила 2813 рублей. По сути, 
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профсоюзные санатории стали самы-
ми доступными здравницами среди 
самых качественных. 

— С прошлого года у нас на 9% 
увеличилось количество отдыхающих. 
Безусловно, есть тенденция к сокра-
щению сроков пребывания на курорте, 
тем не менее общая загрузка санато-
риев увеличилась, — объясняет генди-
ректор ООО «Курортное управление 
(холдинг) г. Кисловодск» Николай Му-
рашко (фото слева). — Рентабельность 
санаторно-курортного комплекса везде 
в мире невысока, у нас за прошлый год 
она составила 4% — это на уровне сред-
ней по России, притом что значитель-
ная доля услуг оказывается в сфере со-
циального туризма и в целом комплекс 
ориентирован на массового потребителя 
в доступном ценовом сегменте. 

КУРОРТНЫЙ СБОР И НАЛОГИ 

Санаторный комплекс профсоюзов 
выполняет еще и немало социальных 
задач. С 1 мая прошлого года в стране 
начали собирать курортный сбор. На-
помним, профсоюзы выступали про-
тив его введения. Но теперь именно 

профсоюзные здравницы стали наи-
более ответственными операторами по 
взиманию и перечислению курортного 
сбора. В прошлом году, по официаль-
ным источникам, всего было собрано 
185 млн рублей. И четверть этой сум-
мы, 46,1 млн, поступила в бюджеты ку-
рортов от профсоюзных санаториев. 

Ежегодно в профсоюзных здравницах Кавминвод  проходит конкурс на лучшую 
территорию.  Вот такие виды открываются гостям санаториев имени Г. Анджиевского 
в Ессентуках и «Родник» в Пятигорске.

СПРАВКА 

По недавно опубликованному рейтингу инвестиционной привлекательно-
сти «Топ-100 российских здравниц», который Ассоциация оздоровительного 
туризма составляет уже четвертый раз, в госреестре курортного фонда на-
считывается больше 1700 здравниц. В сотню лучших попали 16 санаториев 
Ставропольского края, из них шесть — профсоюзные: «Виктория» и имени 
Анджиевского в Ессентуках, имени Лермонтова и «Родник» в Пятигорске, 
«Эльбрус» и «Дубрава» в Железноводске. То есть каждый третий профсо-
юзный санаторий региона попал в число лучших здравниц.
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— Хочу заметить, что доля проф-
союзных санаториев в коечной ем-
кости всех операторов курортно-
го сбора, включая гостиницы, всего 
19%, — объясняет расклад Николай 
Анатольевич. — Но эксперимент по-
казал, что именно у профсоюзных са-
наториев была наиболее высокая за-
грузка. За май — декабрь прошлого 
года загрузка санаториев профсоюз-
ного комплекса в целом самая высо-
кая — 67%. Ведомственные санато-
рии показали по курортному сбору 
загрузку 50%, санатории иностран-
ных государств — 61%, другие част-
ные санатории — 47%, а гостини-
цы — всего 21%. 

Все эти деньги направлены на со-
держание курортной инфраструктуры 
Кавказских Минеральных Вод. 

При этом санаторно-курортный ком-
плекс профсоюзов — один из самых 
крупных налогоплательщиков региона. 
Объем платежей организаций комплек-
са в бюджет и внебюджетные фонды за 
три последних года, по словам гендирек-
тора, составил порядка 3 млрд рублей: 

— Из них в федеральный бюджет 
направлено 500 млн рублей, в кра-
евой бюджет — 800 млн, в местные 
бюджеты — 400 млн, во внебюджет-
ные фонды — 1,3 млрд рублей. Эти 
средства идут на развитие социаль-
ной сферы Ставрополья. 

ДОБРОВОЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 

Профсоюзы несут и доброволь-
ные расходы на поддержание инфра-
структуры региона. За счет средств 
здравниц ФНПР содержатся 11 обще-
курортных питьевых бюветов, кото-
рые обеспечивают бесплатной мине-
ральной водой жителей и гостей КМВ. 
Расходы на это в 2018 году достигли 
40,6 млн рублей. 

Кроме этого, рассказывает Нико-
лай Мурашко, профсоюзы помогли 
преобразить Курортный бульвар Кис-
ловодска, излюбленное место прогу-
лок жителей и гостей. Сегодня здесь 
идет ремонт знаменитых Октябрьских 
ванн, сооружается пандус для людей 
с ограниченными возможностями здо-
ровья: 

— Мы отремонтировали здесь ком-
плекс исторических зданий, сохра-
нив их неповторимый архитектурный 
стиль: ведь для нас очень важно сбе-
речь культурное наследие России и об-
лик городов-курортов. В Пятигорске, 
где реконструирован парк «Цветник», 
отремонтировали находящиеся здесь 
танцплощадку «Орел» и бювет для по-
лоскания горла. А сейчас начали ре-
монт фасада кофейни Гукасова — это 
знаковый объект для столицы СКФО!  
Профсоюзы также  помогают возродить  
традицию проведения курортных вече-

ров.  Города КМВ хорошеют, становят-
ся комфортнее, и профсоюзы вместе 
со всеми вносят достойный вклад в их 
дальнейшее развитие, поддерживают 
инициативы местных и краевых вла-
стей в этом направлении. Только в про-
шлом году через санаторно-курортный 
комплекс профсоюзов в общекурорт-
ную инфраструктуру вложили больше 
100 млн рублей. 

Помогают профсоюзные санато-
рии не только своему региону. Сей-
час профсоюзный санаторий «Пикет» 
единственный откликнулся на просьбу 
властей принять детей из Иркутской 
области, чьи семьи пострадали от на-
воднения. Первые две группы — 140 
человек — уже прошли обследование 
и реабилитацию, недавно приняли тре-
тью группу детей — с ними также зани-
маются педагоги и психологи. В сентя-
бре ждут еще юных гостей из Сибири. 

РАЗВИТИЕ КОМПЛЕКСА 
Однако в обновлении нуждают-

ся не только окрестности, но и сам 
профсоюзный комплекс. А рента-
бельность, как уже упоминалось, не-
высока, причем часть прибыли рас-
ходуется на социальные программы. 

— Безусловно, текущая инвести-
ционная составляющая не позволяет 
делать крупномасштабный ремонт, — 
констатирует Мурашко. — Тем не ме-
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нее количество денег, вложенных в 
модернизацию и ремонт основных 
средств, в обновление материаль-
но-технической базы, за 2018 год со-
ставило около 440 млн рублей, а за 
последние три года — 1,16 млрд. 

Как пояснил гендиректор комплек-
са, централизованный фонд капре-
монта позволяет поддерживать ра-
ботоспособность всех санаториев. 
В первую очередь внимание уделя-
ется тем из них, которые выполняют 
важную социальную функцию — оздо-
равливают социально незащищенных 
россиян. В том числе речь идет и о 
путевках через фонды социального 
страхования, цена по контрактам с ко-
торыми значительно ниже рыночной, 
а значит, ложится дополнительным 
бременем на профсоюзы. 

Недавно профсоюзы совместно с 
краевыми властями разработали про-
грамму ускоренной реконструкции и 
модернизации всех профсоюзных са-
наториев — на 12,3 млрд рублей. 

— В послании Федеральному со-
бранию от 1 марта 2018 года и в указе 
от 7 мая 2018 года № 204 президент 
поставил задачи по увеличению про-
должительности здоровой, активной, 
полноценной жизни россиян до 80 и 
больше лет. В связи с этим фокус госу-

Профсоюзные санатории оснащены 
современным  оборудованием, 
а прием отдыхающих ведут опытные 
специалисты. На фото внизу: одна 
из самых популярных процедур — 
соляная пещера.
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СПРАВКА 

Санатории профсоюзов в комплексе имеют лицензии 
на 103 вида медицинской деятельности. Это сопоставимо 
с перечнем аналогичных услуг амбулаторно-поликлиниче-
ского звена в практическом здравоохранении. 

На базе многих профсоюзных санаториев коллективы 
разработали и внедрили уникальные лечебные програм-
мы, к примеру — «Реабилитация до и после эндопроте-
зирования тазобедренного и коленного суставов» в са-
натории им. Лермонтова. 

В Кисловодской бальнеогрязелечебнице функциони-
рует единственный в Ставропольском крае пульмоноло-
гический центр. 

Уникален Центр восстановительной медицины — 
санаторий «Лесная поляна», где накоплен многолет-
ний опыт в области восстановительного и реабили-

тационного лечения (в том числе долечивания после 
стационаров кардиологических и спинальных больных). 
Спинальное отделение — единственное на Северном 
Кавказе принимает на лечение наиболее тяжелую ка-
тегорию больных — с травматической болезнью спин-
ного мозга.

В пятигорском профсоюзном санатории «Родник» 
действует отделение аллергологии-иммунологии, где 
трудятся  два кандидата медицинских наук.  Также это 
один из немногих санаториев, где полностью сохранили 
рентгенографическую службу, и все обследования мож-
но пройти прямо на месте. 

В  железноводском санатории «30 лет Победы» дей-
ствует Общекурортный урологический центр. На его базе 
проводят научные симпозиумы и конференции, а специа-
листы успешно сочетают инновационные лечебные ме-
тодики с природными  уникальными факторами курорта. 
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дарственной поддержки должен быть 
направлен на восстановление санатор-
но-курортной системы массового оздо-
ровления и на так называемые «на-
родные» санатории, предоставляющие 
услуги в доступном ценовом сегмен-
те, — считает Николай Анатольевич. 

Сейчас уже разработана дорож-
ная карта поэтапной реновации проф-
союзного санаторного комплекса. 
Цель — вывести на более современ-
ный уровень условия пребывания и 
оздоровления на курорте, одновремен-
но сохранив доступность здравниц для 
россиян. То есть затраты на ремонт, 
что очень важно, не будут компенси-
роваться ростом стоимости путевок. 
Региональные власти тоже поддержи-
вают этот проект, говорит Мурашко: 

— Будут использованы механизмы, 
которые уже доказали свою эффек-
тивность, в частности на примере агро-
промышленного комплекса Ставропо-
лья. Это субсидирование процентной 
ставки по кредитам, привлеченным на 
строительство, реконструкцию, модер-
низацию и ремонт основных средств 
санаторно-курортных организаций. Это 
возмещение части затрат, связанных 
с капитальным ремонтом, строитель-
ством и реконструкцией санаторно-ку-
рортных объектов. А также — возме-
щение части затрат на приобретение 
оборудования и лизинговых платежей 
за высокотехнологичное оборудование 
в санаторно-курортных организациях. 

НЕОБХОДИМА ПОМОЩЬ 
ГОСУДАРСТВА 

Николай Анатольевич полагает, 
что государство недостаточно внима-
тельно к оздоровлению людей: 

— Медицина получила хороший 
импульс в развитии благодаря ши-
роким государственным программам 
финансирования. В то же время мас-
совой профилактике заболеваний и 
медицинской реабилитации удели-
ли существенно меньше внимания… 
А ведь предотвращать заболевания 
выгоднее, чем их лечить. Учитывая 
высокую капиталоемкость и текущую 
рентабельность санаторно-курортных 
учреждений, для достижения высоко-
го уровня оздоровления необходима 
государственная поддержка. 

Недавно в рамках исполнения пе-
речня поручений главы государства по 
вопросам санаторно-курортного лече-
ния ФНПР предложила принять гос-
программу поддержки санаторно-ку-
рортных организаций. Предложенная 
программа включает субсидирование 
процентной ставки по кредитам на ре-
конструкцию, модернизацию и обнов-
ление материальной базы санатор-
ных объектов, субсидирование части 
затрат, ряд других мер поддержки. Но 
пока что никакой господдержки проф-
союзные здравицы не получают и ра-
ботают на условиях общей системы 
налогообложения. 

Казалось бы, последние инициати-
вы государства должны были бы по-
мочь курортному комплексу. Недавно, 
с начала это года, в Налоговый кодекс 
РФ внесли поправки, которые позво-
ляют работодателям деньги, потра-
ченные на оплату отдыха и санатор-
но-курортного лечения сотрудников, 
не облагать налогом на прибыль. На 
деле же, говорит Мурашко, санатори-
ям это никак не помогло: 

— В принятой редакции применение 
льготы дополнено оговоркой, что рабо-
тодатель должен заключить договор о 
реализации турпродукта с туроперато-
ром или турагентом. Санаторно-курорт-
ные организации не наделили такими 
правами. И выходит, что достигнутая 
налоговая экономия практически в пол-
ном объеме выплачивается посреднику. 
Размер комиссии в среднем составля-
ет 10–15%, притом что рентабельность 
санаторно-курортных учреждений все-
го 4–5%! 

По мнению гендиректора, туропе-
раторы и турагенты теперь поставле-
ны в более выгодное положение, чем 
санатории, которые непосредственно 
оказывают услуги и несут полную от-
ветственность за их качество. Это не-
справедливо. 

— В думе Ставропольского 
края, — говорит Николай Мурашко, 
являющийся также депутатом этой 
думы, — мы работаем над поправка-
ми: включить в перечень расходов на 

ОБЩЕСТВО



оплату труда, учитываемых при исчис-
лении налога на прибыль организа-
ции, расходов на санаторно-курортное 
лечение сотрудников при заключении 
договоров напрямую с санаторно-
курортными организациями. 

ОТЗЫВЫ ОТДЫХАЮЩИХ 
Екатерина ТЮПИНА, из Белго-

родской области, трудится на од-
ном из крупнейших в стране горно-
обогатительных комбинатов: 

— По профсоюзной путевке от-
дыхаю не первый раз. Скидка вну-
шительная, большая экономия для 
семейного бюджета, тем более что 
еду в санатории не одна, а с семь-
ей. В прошлом году выбрали Же-
лезноводск, санаторий ФНПР «Здо-
ровье». Остались довольны: центр 
города, прекрасное питание, диети-
ческое, но при этом все очень вкус-
но. Утро начинали с фирменного ов-
сяного отвара, а потом кислородный 
коктейль — бодрость на весь день! 
Еще отмечу набор медицинских про-
цедур, а опытные медики каждому 
гостю предлагают индивидуальную 
программу оздоровления. Сыну осо-
бенно понравился открытый бас-
сейн — в летнюю жару ничего луч-
ше и представить нельзя! 

Александр Петрович из г. Изо-
бильный (Ставропольский край) и 
Евгений Генрихович (Тула), пациен-
ты с ограниченными возможностя-
ми здоровья: 

— Отдыхаем по социальной путев-
ке в пятигорском Центре восстанови-
тельного лечения — санатории ФНПР 
«Лесная поляна». Нравится удобное 
расположение: рядом лес, горы, све-
жий воздух и красивые виды, а с другой 
стороны — выход в город. Отдельное 
спасибо врачам, которые в буквальном 
смысле слова ставят на ноги, помога-
ют пройти реабилитацию после тяже-
лых травм позвоночника и операций 
на сердце. Многие программы здесь 
уникальны, у врачей — ученые степени, 
дипломы престижных конкурсов и науч-
ных форумов. Отношение персонала 
очень доброжелательное, нас ежечас-
но окружают заботой. А какие вечера 

устраивают! Спортивные состязания, 
концерты, викторины, дегустации мест-
ных блюд, капустники... Здесь лечат не 
только тело, но и душу! 

Марины  — две подруги из 
Санкт-Петербурга: 

— По профсоюзной путевке езди-
ли много раз, это ощутимая экономия. 
Приехали в этом году в профсоюзный 
санаторий «Нарзан». У него удиви-
тельная история. Он находится в са-
мом центре, возле курортного парка, 
в здании одной из старейших в Кисло-
водске гостиниц. Здесь почти сто лет 
назад останавливались Владимир Ма-
яковский, Сергей Есенин с Айседорой 
Дункан. Сегодня это популярная здрав-
ница — мы здесь встретили людей со 
всей страны. Очень нравится место. 
Каждый день гуляем по Курортному 
бульвару, любуемся новым светому-
зыкальным фонтаном. Поразили пе-
ремены в санатории: обновилась сто-
ловая, много молодежи в коллективе, 
при этом список лечебных процедур 
по-прежнему внушительный. 

Галина Шилова, (г. Волгоград): 
— Решили воспользоваться пре-

имуществами профсоюзной путевки. 
Отдыхаем в ессентукском санатории 
«Виктория» уже второй раз. Кстати, в 
прошлом году была специальная ак-
ция, когда скидка для членов проф-
союза достигала 27%! Это большое 
подспорье для тех, кто хочет поддер-

жать свое здоровье. Тем более что в 
ессентукском клиническом санатории 
«Виктория» для этого создали все ус-
ловия: без преувеличения его можно 
назвать медицинским центром. Здесь 
есть и своя лаборатория, и настоящий 
спа-комплекс, и даже Центр слуха и 
речи. А территория — рай на земле! 
У «Виктории» огромный собственный 
парк — с водопадом, скульптурами, 
японским садом. Да еще крупнейший 
в Европе питьевой бювет, который во-
шел в книгу рекордов Гиннесса. Здесь 
мы одновременно пьем целебную ми-
нералку и слушаем концерты. Селфи 
хочется делать на каждом шагу! 

Татьяна Николаевна,  (г. Тюмень):
 — Санаторий «Дубрава»  в Же-

лезноводске очень  мне нравится. 
Приемлемые цены, отличный сервис. 
Приезжаю каждый год. Привлекает  
высокое качество и  большое коли-
чество  лечебных процедур: соляная 
пещера, массаж, гидроминеральные 
ванны, грязевые орошения, физиоте-
рапия, специальная диета.  А еще — 
удобное расположение, собственный 
просторный бювет с разными типами 
минеральной воды. Ну и по вечерам — 
великолепные концертные програм-
мы: то праздник Нептуна, то выставка
ретро-автомобилей, то пенная вече-
ринка, то викторины с призами.

Полина САМОЙЛОВА
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Коллективы здравниц ФНПР  бережно чтут 
традиции. На фото — подготовка к параду 
Победы. Ессентуки, 2018 год.
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«Некрасовский 
характер» 
с профсоюзной 
поддержкой
Такое сочетание помогло руководителю 
самореализоваться в профессии и общественной 
деятельности



Директор строительно-монтажного управления и председатель 
территориального объединения работодателей… На таких 
должностях сразу видится мужчина, сильный и деловой. 
В Любинском районе Омской области обе эти главные роли 
достались Клавдии РЕШЕТНЁВОЙ.

Сам по себе факт, что женщи-
на возглавляет предприятие и об-
щественную организацию, сегодня 
вряд ли кого-то удивит. Но вот если 
учесть их специфику… В ООО «СМУ 
“Любинское”» Клавдию Решетне-
ву окружают преимущественно 
мужчины, а при решении вопросов, 
связанных с деятельностью объе-
динения работодателей, приходит-
ся иметь дело в основном с руко-
водителями — лидерами по натуре. 
И она справляется, причем весьма 
достойно. Характер сдаваться не 
позволяет — в районе ее называют 
«некрасовской женщиной». Но дело 
не только в силе воли и целеустрем-
ленности: как признается Клавдия 
Васильевна, сотрудничество с проф-
союзной стороной и на своем пред-
приятии, и в системе соцпартнерства 
на муниципальном уровне неодно-
кратно помогало ей «разруливать» 
самые разные, порой очень слож-
ные, ситуации…

ОТ БУМАЖНОЙ РАБОТЫ — 
К РУКОВОДСТВУ 
КОЛЛЕКТИВОМ

Родному строительно-монтаж-
ному управлению Клавдия Решет-
нева посвятила 33 года. Начинала 
простым бухгалтером, потом стала 
главбухом, а десять лет назад воз-
главила предприятие. Тогда СМУ вне-
запно осталось без руководителя, и 
назначение директором (а сначала — 
исполняющим обязанности) было для 
Клавдии Васильевны неожиданным, 
вливаться в работу пришлось быстро, 
времени на раскачку не было.

— Из бухгалтера в директора — 
перевоплощение не из простых, — 
вспоминает Клавдия Васильевна. — 
Раньше только бумажной работой 
занималась, дебет с кредитом сво-
дила, а здесь совсем другая ответ-
ственность. Нужно было организовы-
вать процесс строительства, закупать 
материалы и, главное, руководить 
людьми, ставить им конкретные за-

дачи и добиваться исполнения. Пер-
вым серьезным испытанием в долж-
ности директора стало строительство 
домов на улице Лазо, одной из ос-
новных в райцентре. Волновалась, 
конечно, сильно поначалу. Но я от-
ношусь к людям старой закалки, а 
в моей профессии и общественной 
деятельности, считаю, это отнюдь не 
недостаток. Если сказали: «Надо»,  
отвечаю: «Есть!» Что-то подсказали 
коллеги, руководители других строи-
тельных организаций, что-то пришло 
с личным опытом, в общем, удалось 
войти в колею. Самое важное, что 
получилось наладить дисциплину в 
коллективе, и в этом ключевую роль 
сыграло взаимодействие с профсо-
юзным комитетом. У нас коллектив 
стабильный и работоспособный — и 
во многом благодаря тому, что каж-
дый работник чувствует себя защи-
щенным. Вместе с председателем 
профкома Олегом Мазиным мы ре-
шаем, какие формы поддержки вклю-
чить в колдоговор.

Сейчас в районе действует пять 
строительных организаций, и только 
в одной из них у руля женщина. Но 

Директор ООО «СМУ “Любинское”» 
и председатель территориального 
объединения работодателей Клавдия 
Решетнева.
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это не мешает СМУ «Любинское» вы-
держивать конкуренцию, участвовать 
в различных региональных и феде-
ральных программах, сохранять ре-
путацию надежного и социально 
ориентированного предприятия. За 
качественное выполнение работ по 
возведению и ремонту жилых домов, 

школ, детских садов, фельдшерско-
акушерских пунктов и других объ-
ектов социальной сферы, по благо-
устройству сельских территорий пред-
приятие ежегодно получает награды 
от администрации района и не толь-
ко. Вот и недавно, в канун профессио-
нального праздника — Дня строителя, 
поощрение получили директор и ряд 
работников. В числе наград Клавдии 
Решетневой — почетная грамота пра-
вительства Омской области.

Многие работники СМУ «Любин-
ское» трудятся здесь уже долгие 
годы, есть среди них и представите-
ли династий строительной отрасли. 
К таковым, в частности, относится 
профлидер Олег Мазин, возглав-
ляющий бригаду строителей. Важ-
ность преемственности поколений 
директор и председатель профкома 
демонстрируют на личном примере. 
Сын Клавдии Васильевны, Дмитрий 
Решетнев, работает на предприятии 
главным инженером. А Олег Мазин 
навыки строительного мастерства 
прививает старшему сыну, кото-
рый учится в техникуме и во время 
летних каникул трудится в брига-
де отца. Привлечение и закрепле-

ние кадров — одна из приоритет-
ных задач, общих для руководителя 
и профкома.

ПРОФКОМ — ПЕРВАЯ 
ИНСТАНЦИЯ

— Постоянно способствуем тому, 
чтобы наши работники совершен-
ствовались в профессии, повышали 
квалификацию, отправляем учить-
ся, сохраняя рабочее место, — про-
должает Клавдия Решетнева. — Ну 
и, конечно, стремимся делать до-
суг молодежи интересным. От спор-
тивных и творческих мероприятий, 
проводимых в районе, никогда не 
остаемся в стороне. Профориента-
ционную работу ведем. В районе 
практикуются встречи старшекласс-
ников с представителями разных 
профессий — мы обязательно уча-
ствуем, представляем нашу строи-
тельную отрасль. Благодаря проф-
кому я всегда в курсе тех или иных 
личных обстоятельств, складыва-
ющихся у сотрудников, — это тоже 
важно, нужно знать, кому и как по-
мочь. Недавно, например, очень 
поддержали работающего у нас 

РАБОТОДАТЕЛИ О ПРОФСОЮЗЕ

Председатель профкома ООО «СМУ 
“Любинское”» Олег Мазин.
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главу многодетной семьи. Вместе 
с профактивом добились предо-
ставления ему федеральной субси-
дии на строительство собственно-
го дома в размере 1,3 млн рублей. 
Далось это нелегко, пришлось об-
ращаться в разные ведомства, со-
брать массу документов, но резуль-
тат того стоил.

Отношение Клавдии Васильевны к 
профсоюзам сформировалось десят-
ки лет назад. И хотя многое с тех пор 
изменилось в их статусе и функциях, 
профком на любом предприятии, по 
ее мнению, звено незаменимое.

— Считаю, что вокруг него должна 
вращаться вся жизнь коллектива, — 
выражает свою точку зрения Решет-
нева.

Какие бы ни возникли проблемы, 
совместно с профсоюзной стороной 
они решаются быстрее и проще, к 
обоюдной пользе и работников, и 
руководителя. Раньше, в допере-
строечные времена, профком был 
первой инстанцией, куда обращал-
ся работник по любому вопросу. 
Так происходит и сейчас — там, где 
профорганизации сильные и дее-
способные.

— Как председатель территори-
ального объединения работодателей я 
знакома и с иными ситуациями, — про-
должает Клавдия Васильевна. — Бы-
вает, работник столкнулся с какой-то 
несправедливостью и сразу спешит с 
жалобами в разные контрольно-над-
зорные органы, включая прокуратуру. 
Причем случается, что с юридической 
точки зрения он сам неправ, и это мож-
но было бы выяснить на месте, не вы-
нося сор из избы, не отнимая времени 
у других людей. Ведь если обратить-
ся к грамотным профактивистам, они 
проконсультируют по правовым вопро-
сам или обозначат порядок дальней-
ших действий. Убеждена, что в орга-
низациях, где есть крепкая первичка, 
всегда легче избежать раздрая в кол-
лективе, добиться порядка, дисципли-
ны и, соответственно, хорошего про-
изводственного результата. Это один 
из моих главных аргументов в диа-
логе с работодателями, которых пы-
таюсь простимулировать вступить в 
наше объединение или создать проф-
организацию. Хочу, чтобы они пони-
мали: сотрудничество с профсоюзной 
стороной — это современно, эффек-
тивно, перспективно.

С ОПОРОЙ 
НА СОЦПАРТНЕРСТВО

Председателем территориаль-
ного объединения работодателей 
Любинского района Клавдию Ре-
шетневу избрали в 2016 году. Сори-
ентироваться в особенностях трех-
стороннего сотрудничества тоже 
было нелегко. Но тут с соцпартне-
рами очень повезло: их опыт и зна-
ния помогли освоиться в новой об-
щественной ипостаси.

— Очень благодарна замести-
телю главы администрации района 
Екатерине Алексеевне Кириен-
ко, председателю нашей террито-
риальной комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений, 
и Вере Викторовне Ражевой, воз-
главляющей координационный совет 
профорганизаций. Прочные тради-
ции социального партнерства в Лю-
бинском районе сложились давно, и 
на них я могла опереться. Админи-
страция с пониманием относится к 
актуальным проблемам работода-
телей. Богата и ее практика сотруд-
ничества с профсоюзной стороной. 
Вообще же в самой администрации 

Заседание районной трехсторонней комиссии.
На фото слева: работодатели участвуют в семинарах, проводимых Координационным советом профорганизаций. 
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действует одна из самых сильных 
профорганизаций в районе (почти 
со стопроцентным профчленством), 
она всегда на виду — именно проф-
ком здесь организует участие кол-
лектива в первомайских акциях, суб-
ботниках. А инициатором создания 
этой первички был сам глава райо-
на Абай Курмашович Ракимжанов, 
заинтересованный в работе сплочен-
ной команды. Так что администрация 
как бы задает нам, руководителям 
предприятий, тон в правильном по-
строении взаимоотношений с проф-
органами. Очень много полезной 
информации для работодателей, 
особенно в части трудового законо-
дательства, содержат организуемые 
районным координационным сове-
том профорганизаций семинары, где 
часто выступают специалисты Феде-
рации омских профсоюзов. Предста-
вители нашего объединения эти се-
минары не пропускают.

В объединение работодателей Лю-
бинского района входит 79 органи-
заций с численностью больше 15 ра-
ботников в каждой. В 94,3% этих 
организаций заключены коллектив-
ные договоры. При содействии сторон 
соцпартнерства Решетнева старается 

искать резервы для расширения объ-
единения. Одно из серьезных препят-
ствий — нежелание заморачиваться 
по поводу вступления в его ряды, вы-
казываемое руководителями мало-
численных организаций (в частности, 
из сферы индивидуального предпри-
нимательства), коих в районе боль-
шое количество.

— И зря, — анализирует предсе-
датель. — Работа в системе соцпарт-
нерства помогает работодателям не 
допустить многих неприятностей. 
Законы для всех едины, независи-
мо от формы собственности и чис-
ленности работающих. Совместно 
с органами муниципальной власти 
и координационным советом проф-
организаций района ведем монито-
ринг ситуации, связанной с задол-
женностью по зарплате, налоговым 
отчислениям, спецоценкой условий 
труда. Боремся с «серыми» зарпла-
тами. Эти вопросы становятся глав-
ными на заседаниях районной трех-
сторонней комиссии. Отчитываются 
здесь и работодатели, и главы сель-
ских поселений. Порой приходится 
включать всю свою настойчивость, 
убеждая руководителей предприя-
тий, указывая им на необходимость 

выполнения тех или иных требова-
ний трудового законодательства. 
Это выгодно им самим.

Решетнева продолжает рассказ: 
— Наша цель — не уличить в чем-

то, а помочь предотвратить нару-
шения и, соответственно, избежать 
штрафных санкций. О результатив-
ности совместной работы говорит 
статистика. Значительно снизился 
уровень неформальной занятости, 
во многих случаях удалось переве-
сти ее на легитимную основу. Ощу-
тимо возросло число рабочих мест, 
прошедших СОУТ. Кропотливую ра-
боту мы провели по подготовке про-
екта очередного районного трехсто-
роннего соглашения о социальном 
партнерстве, которое подписали в на-
чале года. В него внесены все необ-
ходимые изменения, связанные с за-
конодательными новшествами. Свои 
соглашения заключаются и на уровне 
сельских поселений. Еще один пока-
затель эффективности трехсторон-
него сотрудничества — тот факт, что 
 по итогам проводимой региональным 
Минтрудсоцразвития рейтинговой 
оценки развития системы соцпарт-
нерства на муниципальном уровне 
в IV квартале 2018 года Любинский 
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На фото справа: представители трех сторон соцпартнерства — Вера Ражева, Екатерина Кириенко и Клавдия Решетнева.
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район занял первое место, шагнув на 
много позиций вперед. И отмечу, что 
в числе критериев, повлиявших на 
достижение прогресса, было включе-
ние нескольких новых организаций в 
состав территориального объедине-
ния работодателей…

Сейчас Клавдия Решетнева — 
еще и член Общественного совета 
при администрации района. Опыт это-
го общественного совета, кстати, изу-
чался Общественной палатой Омской 
области. Входит Решетнева  и в Совет 
женщин Любинского района, на счету 
которого немало добрых дел. Перед 
1 сентября, например, многодетным 
мамам или находящимся в трудной 
материальной ситуации оказывает-
ся помощь в подготовке ребятишек 
к школе.

Сейчас наша собеседница не 
представляет себя без общественной 
работы, которая человеку энергично-
му и неравнодушному дает возмож-
ность самореализоваться. И раскрыть 
в себе этот потенциал, как отмечает 
сама Клавдия Васильевна, она смог-
ла благодаря постоянному взаимодей-
ствию с профсоюзами.

Елена ГЕНЕРАЛОВА Глава района Абай Ракимжанов награждает Клавдию Решетневу в День строителя. 2019 год.



ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ

����: Pacific Press / Zuma / ����



43

Кто придет на бхатта?
Пакистан: профсоюзы, шариат и кабальный труд
Пакистан иногда называют «Сердцем Азии» — и одной из сложнейших стран региона. Одним краем он 
стоит на Индийском субконтиненте, другим — в Центральной Азии, третьим — на Ближнем Востоке. 
Британское правовое наследие соседствует там с шариатскими нормами, современные отрасли 
экономики — с кустарными производствами, на которых до сих пор употребляется де-факто рабский 
труд. Неудивительно, что ситуация с профсоюзами в Пакистане непростая: они немногочисленны, 
и целые отрасли экономики остаются для профсоюзов труднодоступны. И все же рабочее движение 
в Пакистане старше самой страны, по мировым меркам весьма молодой.

Что такое Исламская Республи-
ка Пакистан, именем которой запад-
ные министерства иностранных дел 
до сих пор иногда пугают своих граж-
дан? Разноязыкая, многокультурная 
страна, вдобавок еще и одна из са-
мых густонаселенных (в относительно 
небольшом Пакистане живет свыше 
200 млн человек — а это в два с лиш-
ним раза больше, чем в сопоставимой 
по площади Турции, и пятый в мире 
показатель по численности).

Страна и впрямь противоречивая и 
непростая. На территории западного 
соседа современной Индии находятся 
одни из древнейших очагов цивилиза-
ции на Земле — древние города доли-
ны Инда: Хараппа и Мохенджо-Даро. 
Но сам Пакистан, несмотря на свою 
бурную и пеструю историю, — моло-
дое государство, появившееся на свет 
лишь в 1947 году, после раздела быв-
шей Британской Индии.

Пакистан — член ядерного клуба и 
одновременно страна, далекая от поли-
тической стабильности. Исламистское 
движение «Талибан» вольготно чув-
ствует себя в горах Вазиристана, рядом 
с афганской границей. В 2000-х страну 
накрыла волна террора, которая ныне 
схлынула, но до сих пор определяет об-
раз Пакистана в сознании иностранцев. 
То и дело грозит обострениями и тлею-
щий конфликт с Индией, такой же ядер-
ной державой, вокруг спорного мусуль-
манского региона Джамму и Кашмир.

К тому же Пакистан — и один из 
мировых аутсайдеров по уровню жиз-
ни населения: каждый третий-четвер-
тый — за чертой бедности, а в сель-

ской местности наименее развитых 
провинций этот показатель может до-
стигать 60–70%.

Неудивительно, что профсоюзам и 
гражданским активистам Пакистана 
до сих пор приходится решать зада-
чи, которые в странах «первого мира» 
были решены десятилетия, если не 
столетия, назад.

Совокупная численность паки-
станских профсоюзов — чуть мень-
ше 2 млн человек. Это может пока-
заться крупной цифрой, но на деле 
речь идет лишь о 3% общего числа 
работников страны. Неудивительно: 
крупная промышленность и те секто-
ры экономики, которые в большинстве 
стран являются основой и опорой на-
ционального профдвижения, в Паки-
стане дают лишь небольшую часть 
рабочих мест. Потому что это страна 
аграрного сектора, небольших про-
изводств и неформальной занятости, 
то есть сплошная «зона рискованно-
го органайзинга». И все же профсо-
юзы — неотъемлемая часть истории 
государства Пакистан с самого мо-
мента его основания.

ОТЕЦ НАЦИИ — ПРОФЛИДЕР
Нынешний Пакистан, как и Индия, 

и Бангладеш (до 1971 года — Вос-
точный Пакистан), и Мьянма, до 1947 
года входил в состав индийских вла-
дений и зависимых территорий бри-
танской короны, или, как тогда гово-
рили, «Британского Раджа».

Религиозный состав Британской 
Индии был всегда пестр. На терри-
тории современного Пакистана — а 

это вся нижняя часть долины Инда, 
страна белуджей на западе и насе-
ленные пуштунами горные провинции 
на афганской границe — традиционно 
преобладал ислам. Религия пророка 
Мухаммеда впервые пришла на эту 
территорию больше тысячи лет назад, 
а окончательно укрепилась после за-
воевания Индийского субконтинента в 
XVI веке потомками Тамерлана, Вели-
кими Моголами.

Религиозный вопрос всегда играл 
важную роль в жизни сообществ Бри-
танской Индии. В том числе тогда, ког-
да в конце XIX века там началось ста-
новление национальных политических 
и общественных сил. И особенно тог-
да, когда в первой четверти XX века 
в Индии разрослось движение за са-
моопределение. В противовес дви-
жению сопротивления индуистского 
большинства в Радже стали формиро-
ваться мусульманские партии и дви-
жения…

В те времена в Радже нарастало 
не только политическое, но и профсо-
юзное движение. В 1920 году рабочие 
организации Британской Индии созда-
ли единый центр — Всеиндийский 
конгресс профсоюзов, AITUC. Ше-
стью годами позже власти впервые 
издали Акт о профсоюзах, описывав-
ший порядок создания и легализации 
профессиональных организаций — и 
в целом впервые на полуострове соз-
дававший основы для их законной де-
ятельности.

За год до этого, в 1925 году, се-
кретарем одной из национальных 
профорганизаций, Всеиндийского 
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союза почтовых служащих, был из-
бран юрист Мухаммад Али Джин-
на. Уроженец Карачи, мусульманин, 
выходец из народа гуджарат, Джин-
на стал одним из первых известных 
мусульман-адвокатов Индостана. Он 
прославился как известный борец за 
политические права мусульманской 
общины, но также занимался про-
блемами трудового законодатель-
ства, среди прочего участвовал и в 
разработке индийского Акта о проф-
союзах.

Позже именно Джинна станет глав-
ным проводником идеи, что после 
освобождения от британского колони-

ального правления мусульмане севе-
ро-запада Индии и Бенгалии должны 
получить собственное независимое го-
сударство. В 1947 году Британия оста-
вит свои индостанские владения, на 
территории которых будет создано два 
государства: Индийский союз (позже — 
Республика Индия) и Пакистан (в пере-
воде с языка урду — «Земля Чистых»), 
поначалу включавший в себя в каче-
стве эксклава и Восточную Бенгалию — 
нынешний Бангладеш (тогда — провин-
ция Восточный Пакистан).

Мухаммад Али Джинна станет пер-
вым главой молодого государства, 
хотя в 1948 году умрет, едва увидев 

исполнение своей мечты. В том же 
году, кстати, умер и лидер индийско-
го национального движения Махатма 
Ганди, бывший, напротив, ярым про-
тивником деления Индии.

В любом случае не всякое госу-
дарство может похвастаться тем, что 
его отцом был профсоюзный лидер…

В ЭРУ НЕЗАВИСИМОСТИ
Новообразованному государству 

достались отрасли, где немногочис-
ленные профсоюзы успели набрать 
большую силу: портовые службы Ка-
рачи, одного из крупнейших городов 
страны, железные дороги, некоторое 
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количество промышленных произ-
водств…

Вскоре после обретения независи-
мости в Пакистане появляются два на-
циональных профсоюзных центра: Па-
кистанская федерация профсоюзов 
и Всепакистанская федерация тру-
да, APFOL (позже — Всепакистан-
ская конфедерация труда, APCOL). 
Эти две структуры были «наследни-
цами» основных центров, действовав-
ших в Британской Индии на момент ее 

Профсоюзы Пакистана: 
страницы истории
ПАКИСТАНСКИЙ ШЕСТЬДЕСЯТ ВОСЬМОЙ

Национальные протесты, 1968–1969 гг.

Массовые протесты против политического и социального курса Айюб 
Хана разразились в Пакистане в 1968–1969 годах, в преддверии очередных 
президентских и парламентских выборов.

Несмотря на определенные успехи «десятилетия развития», против ре-
жима сплотились самые разные силы. Средний класс и студентов беспоко-
ило сворачивание демократических институтов. Рабочие были недовольны 
социальной политикой режима, выросшим уровнем бедности и отсутстви-
ем гарантий профсоюзной деятельности. Имущих раздражали военные во 
власти, и даже в самой военной верхушке оказалось немало оппозиционно 
настроенных людей.

Катализатором протеста стали и экономические трудности, обрушивши-
еся на Пакистан после дорогостоящей и не слишком удачной войны 1965 
года с Индией за спорный регион Кашмир.

Рабочие и студенческие забастовки начались в разных частях стра-
ны. Общее количество участников протестного движения оценивают в 10–
15 млн человек. В столкновениях демонстрантов с силовиками погибли сот-
ни протестующих (считая и Восточный Пакистан).

В 1969 году протесты и забастовки окончательно парализовали страну. 
25 марта 1969 года Айюб Хан под давлением военного окружения подал в 
отставку.

Профсоюзные активисты — участники 
первомайского шествия в городе Кветта, 
2014 год.

Студенческие протесты в Карачи, январь 1969 года.
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распада: Всеиндийского конгресса 
профсоюзов, где большую долю со-
ставляли коммунисты, и «реформист-
ской» Индийской федерации труда.

Пакистанская федерация профсо-
юзов, связанная, как и ее индийская 
организация-предшественница, с ком-
мунистами, впрочем, надолго сошла 
со сцены после того, как в 1954 году 
в стране была официально запреще-
на деятельность компартии. Восста-
новиться организация сможет лишь в 
семидесятые, на волне социалистиче-
ских преобразований и общего подъе-
ма рабочего движения.

Но в начальный период истории 
страны ни та, ни другая профструкту-
ра не могли похвастаться особой мо-
щью. Обе федерации совокупно пред-
ставляли около сотни тысяч человек. 
Закон молодой страны не требовал 
от работодателей признавать проф-
союзы как сторону для переговоров, 
и рабочим организациям приходилось 
неоднократно сталкиваться с игнори-
рованием их как частными работода-
телями, так и бюрократией в руковод-
стве государственных предприятий…

В 1958 году в Пакистане в резуль-
тате военного переворота пришел к 
власти главнокомандующий вооружен-

ными силами страны Мухаммед Айюб 
Хан. Его режим запомнился пакистан-
цам одновременно и бурным ростом 
промышленных производств и энер-
гетики за счет привлечения западных 
инвестиций и политики свободного 
рынка, и притеснением гражданских 
свобод пакистанцев. Кроме того, во 
время реформ Айюб Хана резко увели-
чилась и без того бездонная пропасть 
между богатейшими и беднейшими па-
кистанцами. Львиная доля промыш-
ленности страны оказалась сосредо-
точена в руках двух десятков кланов.

В итоге «десятилетие развития» 
закончилось полномасштабным поли-
тическим кризисом, в результате кото-
рого Айюб Хан потерял власть.

Новая глава истории Пакистана 
началась в семидесятые, но перемены 
стартовали с кровавой войны за отде-
ление Восточного Пакистана, то есть 
Бангладеш, в 1971 году. В Западном 
Пакистане премьер-министром стал 
Зульфикар Али Бхутто, сделавший 
своим лозунгом триаду «ислам, демо-
кратия, социализм».

Именно при Бхутто Пакистан был 
официально провозглашен «ислам-
ской республикой», каковой является 
и по сей день. Параллельно в стра-

не была объявлена национализация 
крупных предприятий тяжелой про-
мышленности и банковской системы, 
началась масштабная аграрная ре-
форма.

Во время правления Бхутто проф-
союзы стали расти как на дрожжах. 
Почти одновременно с его приходом 
к власти по всей стране началось и 
движение за усиление рабочего кон-
троля на производстве; собственники 
больше не рисковали не признавать 
профсоюзы. Цифры говорят сами за 
себя: если в конце шестидесятых в 
Пакистане было около 350 тысяч чле-
нов профсоюзов, то к концу семидеся-
тых годов их число достигло примерно 
1 млн человек.

Резко, с 700 до 6500, выросло 
количество и самих профсоюзов. 
Профсоюзное движение оставалось, 
несмотря ни на что, дробным, а в цен-
тральных организациях нередки были 
расколы. Множественность нацио-
нальных профобъединений в Паки-
стане сохраняется и по сей день.

СОВРЕМЕННОСТЬ
Зульфикара Бхутто свергли и 

казнили в 1977 году. С тех пор во-
енные перевороты в Пакистане про-
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исходили еще не раз. В восьмидеся-
тых, во время правления генерала 
Мухаммеда Зия-уль-Хака, в стране 
началась резкая исламизация обще-
ственной жизни, и в том числе пра-
вовой сферы. Пакистанское право, 
прежде базировавшееся на англо-
саксонской системе, было в значи-
тельной мере переведено на шари-
атские рельсы. В сотни раз выросло 
количество смертных казней (на-
пример, одно из преступлений, за 
которые в современном Пакистане 
положена «высшая мера», — бого-
хульство).

В девяностые страна пережила и 
волну приватизации, а с ней и упадок 
промышленности. В 1991 году на про-
мышленных предприятиях Пакистана 
было занято около 90 тысяч человек, 
а уже к началу двухтысячных — лишь 
около 30 тысяч.

Это способствовало и общему 
упадку профсоюзного движения, хотя 
уже с 2000-х годов тенденция, кажет-
ся, переломилась — численность ра-
бочих организаций постепенно растет.

Кто представляет рабочих Паки-
стана в наше время?

Самая крупная структура — осно-
ванная в 2005 году Федерация ра-
бочих Пакистана, PWF. Она обра-
зовалась в результате слияния трех 
национальных федераций, одной из 
которых была уже известная нам 
APFOL — старейший профсоюз стра-
ны. По данным Национальной комис-
сии по трудовым отношениям Паки-
стана (NIRC), организация объединяет 
около полумиллиона человек — это 
с большим отрывом самый мощный 
профцентр страны. PWF считается не-
зависимым профцентром и не ассоци-
ирует себя с конкретными политиче-
скими силами.

Второй по численности центр — 
зарегистрированная в 2003 году 
Объединенная федерация труда 
(MFT, Mutahida Federation of Labour), 
которая образовалась в 1988 году в 
результате слияния нескольких ре-
гиональных союзов. Ее членские 

Профсоюзы Пакистана: 
страницы истории
ЗАБАСТОВКА РАБОЧИХ БХАТТА

Апрель 2006 г.

Массовые демонстрации рабочих с требованием улучшить ситуацию с 
оплатой труда и правами рабочих кирпичных заводов, полностью ликвиди-
ровать систему «пешги» и наказать владельцев, продолжающих ее прак-
тиковать, начались в апреле 2006 года в регионах Пенджаб и Синд и пере-
росли в бессрочную забастовку.

7 апреля в Лахоре, центре провинции Пенджаб, протестное шествие со-
брало 5 тысяч человек. Несмотря на попытки силовиков запретить протест, 
демонстрация состоялась. Координировал акцию профсоюз, организующий 
рабочих на бхатта, — Пакистанский союз рабочих кирпичных производств 
(Pakistan Bhatta Mazdoor Union)

18 апреля в нескольких регионах начались массовые забастовки рабочих 
бхатта, полностью встало кирпичное производство в окрестностях первой сто-
лицы страны Равалпинди (Пенджаб). Акция сопровождалась запугиванием ак-
тивистов и вспышками насилия со стороны хозяев заводов, однако продолжи-
лась 9 дней. И была прекращена 27 апреля — после того как в ряде местностей 
владельцы заводов пообещали не возвращаться к практике «пешги» и догово-
рились повысить примерно на треть расценки за норму выработки кирпичей.

Борьба работников кирпичных заводов за свои права продолжается и по сей день, только 
требования уже другие — например, восьмичасовой рабочий день.
На фото: участница сидячей забастовки в Лахоре, октябрь 2017 года.

Забрасывание тапками и последующее 
сожжение чучела министра финансов 
страны — наилучшая демонстрация 
отношения рабочих к утвержденному 
бюджету страны.
Лахор, июнь 2014 года.
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ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ ИКБАЛЯ МАСИХА

Сделать проблему рабства в современном Паки-
стане достоянием мировой общественности в нача-
ле 1990-х годов помог подросток.

Десятилетний Икбаль Масих, уроженец малень-
кого городка близ Лахора, был одним из много-
численных спасенных Фронтом освобождения от 
кабального труда. Икбаль стал медийным лицом 
международной кампании против современных 
форм рабства в Пакистане и Индии, где существу-
ют схожие кабальные практики.

Мать Икбаля отдала сына владельцу ковроткацкой фабрики в окрестно-
стях Лахора в расплату за небольшую сумму (около 100 долларов), необхо-
димую ей на лечение. В кабале мальчик провел около четырех лет, работая 
по 12 часов за 3 цента в день; вся эта сумма, естественно, не покрывала ра-
стущий долг матери. Икбаль пытался бежать с фабрики и просить помощи 
в полиции, но полицейские… вернули его владельцу фабрики.

Второй побег оказался удачнee: Икбалю смог помочь Фронт освобожде-
ния от кабального труда. Икбаль Масих стал активистом борьбы за запрет 
долговой кабалы и успел рассказать о проблеме «пешги» широкой аудито-
рии на Западе. Благодаря Масиху активистам удалось спасти из кабалы до 
3 тысяч детей.

В 1995 году, незадолго до своего тринадцатилетия, Икбаль Масих был 
застрелен неизвестными. Убийство так и не было раскрыто.

организации особенно активны в 
добывающей промышленности и ма-
шиностроении.

Если первые два объединения 
предпочитают дистанцироваться от 
политических сил, то третий по вели-
чине профцентр Пакистана — Нацио-
нальная федерация труда, NLF, — 
выступает за шариатские принципы 
социальной справедливости и де-
факто является трудовым крылом ис-
ламистской партии Джамаат-и-исла-
ми. Впрочем, и MFT, и NLF совокупно 
не имеют и двухсот тысяч членов.

Помимо трех крупнейших в Па-
кистане существует еще 12 (!) на-
циональных федераций разного мас-
штаба.

КАК ЗАЩИТИТЬ ЖЕНЩИНУ
Пакистанские профсоюзы сово-

купно представляют очень небольшую 
часть работников страны. И, несмотря 
на обилие женщин на разных производ-
ствах, профсоюзы страны остаются во 
многом «мужскими» организациями.
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Есть, конечно, и исключения. Так, 
сильное «женское крыло» есть в осно-
ванной в 1988 году Всепакистанской 
профсоюзной федерации, APTUF. 
Среди прочего она занимается орга-
низацией низкоквалифицированных 
рабочих в кустарных отраслях и не-
больших производствах, в частности 
на многочисленных кирпичных заво-
диках (производство кирпичей дает 
до 3% пакистанского ВВП).

Проблема же состоит в том, что 
традиционные общественные нор-
мы часто не дают женщинам публич-
но заниматься борьбой за свои пра-
ва. Один из выходов, которые нашли 
профсоюзные организации, — при-
влекать в ряды профсоюза не толь-
ко работниц, но и мужчин — членов 
их семей, которые бы могли высту-
пать в защиту прав сестер, матерей 
и жен.

В сельском хозяйстве совокупно 
трудится почти половина работающих 
пакистанцев, но эту отрасль пакистан-
ский закон не относит к тем, где раз-

решено создание профессиональных 
организаций. Профсоюзы сельхозра-
ботников, естественно, возникают, но 
они по-прежнему не слишком много-
численны.

Если взглянуть на статистику, 
выяснится, что большая часть всех 
членов профсоюзов в Пакистане — 
работники формального сектора эко-
номики. Но даже если не брать сель-
ское хозяйство, 73% жителей страны 
заняты «в серую» — в упомянутых ку-
старных производствах, мелкой тор-
говле, строительстве и т. д.

РАБСТВО И ДРУГИЕ РЕАЛИИ
Что происходит в этой серой зоне? 

Одна из тем, регулярно всплывающая 
в мировых СМИ, — традиционные 
формы долговой кабалы, в которую 
нищета загнала несколько миллио-
нов (!) пакистанцев.

В Пакистане широко распро-
странена патерналистская система 
«пешги»: бедняку предоставляется 
ссуда в обмен на обещание отрабо-

тать долг. В ловушку попасть просто: 
в процессе отработки полностью за-
висящий от «благодетеля» работник 
вынужден брать новые ссуды. Льви-
ная доля кабальных работников не-
грамотна, что дает собственникам 
безграничные возможности для об-
мана. В итоге многие кабальные ра-
ботники оказываются в пожизненном 
рабстве. Известны случаи пыток, из-
насилований и даже убийств таких 
работников…

Кабальный труд традиционно был 
распространен в рыбной ловле, на 
мелких мануфактурах, в сельском 
хозяйстве и, конечно, на «бхатта» — 
так на языке урду называются упоми-
навшиеся выше кирпичные заводи-
ки, которыми густо усажена сельская 
местность, в том числе окрестности 
крупных городов вроде Лахора и Хай-
дарабада.

В последние десятилетия под дав-
лением активистов правительство за-
претило практику «пешги» и устано-
вило минимальные размеры оплаты 

Пакистанское ноу-хау — вовлекать в профсоюз не только работающих женщин, но и мужчин — членов их семей. На фото — участники 
шествия 8 Марта в Лахоре, 2014 год. На фото слева — борьба Икбаля Масиха послужила примером для подрастающего поколения страны. 
Юные участники первомайской демонстрации несут не только серп и молот, но и кирпич, что неудивительно, учитывая местные реалии. 
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труда в отрасли, но проблема не ис-
чезла. Владельцы производств обла-
дают достаточным влиянием, чтобы 
лоббировать собственные интересы, 
и часто имеют тесные связи с местной 
элитой и полицейскими.

С кабальным рабством борются 
общественные организации, главная 
из которых — Фронт освобождения 
от кабального труда, основанный в 
1988 году. Фронт, которым в наше 
время руководит Седа Гулам Фати-
ма (редкий для консервативного и ре-
лигиозного Пакистана пример жен-

щины-активиста!), сумел освободить 
из рабства свыше сотни тысяч че-
ловек. Но его участникам постоянно 
приходится сталкиваться с угрозами. 
Фатиму не раз задерживали и даже 
пытали, а основатель Фронта, Эхса-
нулла-хан, вынужден был покинуть 
Пакистан.

Исследования говорят, что коли-
чество работающих детей 5–12 лет в 
Пакистане приближается к 3 миллио-
нам, то есть это больше, чем совокуп-
ная численность всех членов рабочих 
организаций страны. Труд ребенка мо-

жет обходиться нанимателю более чем 
втрое дешевле, чем труд взрослого.

Стоит ли говорить, что подписанные 
Пакистаном конвенции МОТ об огра-
ничении труда детей и собственное за-
конодательство в этой области — не 
работают? Проблемой детского труда, 
опять же, занимаются многочисленные 
НКО — но до ее решения, как и до лик-
видации практик долговой кабалы, пока 
еще очень далеко.

Так что борьба продолжается.

Александр ЦВЕТКОВ

ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ

Как и везде в мире, работникам в Пакистане иногда приходится отстаивать свое право на объединение. На фото: акция против давления на 
профсоюз на автомобильных предприятиях местного автомобильного концерна Atlas Honda, май 2016 года.
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